
Subdere genera polémica por 
dichos sobre el presupuesto

FELIPE SALABERRY ASEGURÓ QUE A LA REGIÓN “LE CORRESPONDÍA MENOS DINERO QUE EL ASIGNADO”

Felipe Salaberry, Subsecretario de 
Desarrollo Regional (Subdere) 
encendió una nueva polémica en 
torno al presupuesto 2019. En 
entrevista con Pulso, aseguró que 

“si hubiésemos aplicado el polino-
mio al 100%, a Bío Bío le habrían 
correspondido $68 mil millones. 
Sin embargo, le aprobamos $70 mil 
millones. Es decir, un 3% más del 

que le hubiese correspondido”. 
Además, agregó que los fondos 
asignados para este año ($113 mil 
millones) se entregaron de “manera 
irresponsable”. 

Estas declaraciones encontraron 
respuesta en voces locales. Flor 
Weisse, presidenta del Core, indicó 
que “es lamentable leer este desco-
nocimiento de lo que pasa en regio-

nes”. Por su parte, el intendente 
Jorge Ulloa dijo que “no he visto esa 
declaración y lo que está claro es 
que el presupuesto del año ‘18 no 
alcanzó el IPC”.

Flor Weisse indicó que “es lamentable leer este desconocimiento de lo que pasa en regiones”. 
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Economista 
dice que Chile 
podría ceder 
mar a Bolivia
Matías Godoy aseguró que el país 
debería analizar esta posibilidad, si a 
cambio obtiene gas y territorio. 
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Trabajo no contaba con autorización municipal. Querellantes califica-
ron el hecho como grave y solicitaron que sea investigado. 

Sanatorio Alemán ejecutó sin 
permiso obra que causó la explosión

Sebastián Navea 
cuenta su camino 
al oro en torneo  
de Las Vegas 
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1
Permiso otorgó el municipio 
para demolición, pero fue 
luego de la tragedia.

3
personas fallecieron y 46 
resultaron heridas el pasado 
21 de abril.DEPORTES PÁG. 21
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EDITORIAL: DECISIONES FALTANTES ANTE EL CONSUMO JUVENIL DE ALCOHOL

Pese a que en septiembre el MOP 
informó que estaría en uso a fin de 
año, obra tomará más tiempo por-
que se realizará un nuevo enlace, 
que permitirá conexión desde San 
Pedro a Hualpén y Talcahuano.

Puente Chacabuco 
sufre nuevo atraso: 
se entregará recién  
en junio de 2019
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Festival de Danza 
Bío Bío tendrá un 
programa para 
todos los gustos
Quinta edición del evento, que parte este 
viernes, incluirá funciones de los más varia-
dos estilos y con más de 20 elencos. 
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Cáncer de mama y accesos a tratamientos de calidad 
Cada año octubre nos hace un llamado de atención 

para tomar conciencia sobre el cáncer de mama. Más del 
80% de los chilenos conoce o tiene algún familiar que pa-
dece de cáncer. Se estima que 1 de cada 8 mujeres sanas 
podría desarrollar cáncer de mama. 

Es por eso que los mensajes ponen énfasis en la 
importancia de los controles preventivos y el au-
toexamen como primera medida, dado que, de-
tectado a tiempo, la enfermedad tiene una so-
brevida superior al 95% con el tratamiento ade-
cuado. Sin embargo, hay un grupo de mujeres que 
no pueden acceder a estos por diversos motivos. Sur-
ge entonces la pregunta sobre qué pasará con ellas lejos 
de una medicina de calidad. Afortunadamente, existe 
otro camino para estas mujeres tan bueno y efectivo 
como los tratamientos con fármacos referentes. Se trata 
de equivalentes terapéuticos cuya eficacia está compro-

bada científicamente. 
Fechas como estas nos recuerdan que el acceso a tra-

tamientos de alto costo sigue siendo un gran desafío. La 
educación de la población y el poder entregarles una 

mayor cantidad de opciones donde elegir son un 
factor clave para satisfacer el aumento en la de-

manda de medicamentos, la cual será cada vez 
más evidente si el aumento de esta enfermedad 
sigue avanzando. Mayor competitividad y más 

bioequivalentes a disposición en todo tipo de 
farmacias son, entre otras cosas, lo que espera-

mos que haya en un futuro cercano. No sólo es impor-
tante defender el derecho a la vida sino también el dere-
cho a sanarnos. 
 
Christian Rodríguez   
Gerente general de Laboratorio Synthon Chile 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CRISTIÁN MEDINA VALVERDE 
Académico Instituto de Historia, Facultad de 
Derecho y Gobierno Universidad San Sebastián

Sociedad actual I 
 
Señor Director: 

A la pregunta ¿qué sociedad 
queremos construir?, seamos ob-
jetivos; cuando presenciamos a 
estudiantes y ni siquiera delin-
cuentes aunque actúen de mane-
ra similar, dándole una golpiza 
bestial a un miembro de carabi-
neros (una autoridad) o se permi-
ten intentar quemar a otros, o 
arrojan un vaso de agua a un mi-
nistro de estado (una autoridad), 
¡seguramente serán sus dere-
chos!, entonces, no nos extrañe-
mos -y estos vergonzosos hechos 
quedan en nada o simples amo-
nestaciones o se pone en duda, 
incluso, la pureza del delito- no-
sotros los mayores si tenemos 
una cuota muy importante de 
responsabilidad, habiendo entre-
gado a nuestros jóvenes señales 
erradas, relativizando todo y pre-
tendiendo modificar los pilares 
básicos de una sociedad.  

Con éstos antecedentes a la vis-
ta, hoy estamos mostrando una 
sociedad enfermiza que se desa-
rrolla en medio de un sistema de-
mocrático con síntomas de crisis 
profunda; gran responsabilidad 
de la clase política y gobernantes. 

 
José Manuel Caerols Silva 
 
Sociedad actual II 
  
Señor Director: 

Cada día me parece que el pro-
yecto emblema del Mineduc “Aula 
Segura” se muestra tal cual es. Es 
decir, un plan mal pensado y por 
ello declarado como inconstitu-
cional en el inicio de su tramita-
ción legislativa y además, algo 
más cercano a la pirotecnia co-

municacional antes que destina-
do a resolver problemas de convi-
vencia interna en los colegios. 

Los hechos de violencia al in-
terior de un colegio nunca son 
aceptables o justificables, no 
sólo porque perjudican el poten-
cial de educabilidad de los alum-
nos sino que además, porque al-
teran a la comunidad escolar 
como un todo. Sin embargo, de 
ahí a pregonar que “Aula Segura” 
es la solución me parece un seve-
ro exceso. 

En tanto, el despliegue comu-
nicacional en nuestra zona, enca-
bezado por el intendente y el se-
remi respectivo, hasta ahora es 
en base sólo a consignas aisladas. 
A nivel nacional, se usa para de-
sinformar a partir de un reproba-
ble hecho contra Carabineros, 
dado que los hechos ni siquiera 
forman parte del proyecto de Ley. 

Pareciera que hasta ahora el 
Mineduc será usado para que el 

Gobierno suba en las encuestas 
con materias simplistas y consig-
nas más cercanas al populismo. 
Lamentamos que el año 2018 sea 
un año perdido para intentar me-
jorar la calidad de la educación o 
el quehacer docente. Mientras 
tanto en la provincia, las autori-
dades están más concentradas en 
las luchas internas de los partidos 
oficialistas y sobre todo, en “salir 
en la foto” para asegurarse una 
buena evaluación. 

 
Luis Henríquez Logia 
 
Renuncia 
  
Señor Director: 

La Consejera Javiera Blanco re-
nunció al CDE porque , en su opi-
nión, los consejeros se sentían 
“incómodos” al estar ella en el 
Concejo. También podría ser ella 
la incómoda con su situación. Los 
funcionarios normales, que tie-

nen un trabajo tranquilo, de 
tiempo parcial y que ganan $8 
millones mensuales práctica-
mente de por vida no se sentirían 
incómodos ni con Trump en el 
Concejo. 

 
José Luis Hernández Vidal 
 
Envejecimiento en Chile 
  
Señor Director: 

No existe una bala de oro que 
resuelva de una vez y para siem-
pre las innumerables carencias 
que tenemos en materia de enve-
jecimiento. Pero hay tres cosas 
que son básicas si queremos 
avanzar.  

Lo primero es romper con los 
estereotipos negativos de la ve-
jez. En Chile, el 85,6% de las per-
sonas mayores son autovalentes, 
y no viven en situación de disca-
pacidad, enfermedad o fragili-
dad. Entender esto es esencial 

para promover oportunidades y 
espacios de participación.  

En segundo lugar, debemos ge-
nerar las condiciones necesarias 
para retrasar lo más posible la de-
pendencia física y mental, te-
niendo como objetivo que las 
personas mayores se mantengan 
activas, integradas a sus familias 
y a sus comunidades. Esto inclu-
ye también el acceso a empleos, 
servicios de salud y transporte, 
entre otros.  

Lo tercero es otorgar un ade-
cuado cuidado a quienes lo nece-
sitan. En Chile, solo el 14,4% de 
las personas mayores de 60 años 
presenta algún nivel de depen-
dencia, por lo que se hace nece-
sario contar con dispositivos de 
atención que permitan darle a 
cada una el cuidado que requiere.  

Lograr eso es tarea de todos. 
De cada uno de nosotros y de 
nuestras familias; de las organi-
zaciones de la sociedad civil, 
dando respuesta a los problemas 
sociales, y de la empresa privada, 
que debe generar productos y 
servicios que contribuyan a me-
jorar la calidad de vida de este 
segmento.  

Si todos nos comprometemos, 
el Estado podrá orientarse al rol 
que le compete, elaborando polí-
ticas públicas acordes con las ne-
cesidades reales de las personas 
mayores, y ser facilitador, fiscali-
zador y subsidiario.  

En este mes en que celebramos 
a nuestras personas mayores, de-
jemos de lado las acusaciones y 
comencemos, juntos, a construir 
un país mejor para ellos. 

 
Constanza Daniels  
Gerenta general  
Fundación Oportunidad Mayor

Las investigaciones sobre la me-
moria distinguen dos formas en las 
que el presente y el pasado dialogan 
entre sí. La primera señala que quien 
recuerda convierte al pasado en un 
elemento que afirma su presente. La 
segunda, por su parte, otorga a las ex-
periencias del pasado una carga tal -
miedo, culpa, mito, leyenda, etc.- que 
impide o dificulta las orientaciones 
del presente. Es lo que se conoce 
como la política del pasado (Vergan-
genheitspolitik). 

Un muy buen ejemplo de cómo 
procesar y superar el pasado (Ver-
gangenheitsbewältigung) lo encon-
tramos para el caso de la Alemania 
postcomunista, donde se establecie-
ron mecanismos y formar para ana-
lizarlo (Geschichtsaufarbeitung) para 
dar paso al duelo (Trauerarbeit). 

Esto era algo que ya habían hecho 
luego del nazismo con el juicio de 
Nuremberg (Nürnberger Prozesse) y 
la desnazificación, así que post 1989 
se abordó de inmediato el tratamien-
to del pasado comunista, algo que 
los alemanes del Este y del Oeste hi-
cieron mediante su unión voluntaria 
(Anchluss). 

Un primer paso fue la apertura de 
prácticamente todos los archivos de 

tonces una reflexión profunda en tor-
no al pasado comunista (Erinne-
rungspolitik) en que se vieron, como 
sostiene Helmut Dubiel “(…) confron-
tados con la cuadratura del círculo, 
con la paradójica tarea de acoplar 
una sociedad profundamente anti-
democrática en un sistema político 
que, como, sistema democrático, no 
podía dejar de lado las convicciones 
de sus ciudadanos”. 

El tratamiento sistemático y am-
plio de ese pasado reciente en Alema-
nia fue posible gracias a la capaci-
dad de introspección, de autocrítica 
seria, de la existencia de una prensa 
libre, y de una gran escuela de histo-
ria contemporánea. 

En este aspecto, y como apunta 
Bernd Giesen, la legitimidad demo-
crática se alimentó de una reflexión 
colectiva de la propia culpa como 
nuevo patrón de formación de la iden-
tidad nacional. De este modo las ge-
neraciones pasadas y futuras se inte-
graron simbólicamente en un acto 
democrático colectivo fundacional 
que aseguró su futuro en la medida 
que las injusticias cometidas en el pa-
sado -y que siguen actuando en el pre-
sente- se confiesan, se reconocen, se 
reparan y se procesan públicamente.

ficar delitos contemplados en el or-
den jurídico germano oriental vi-
gente o en su defecto invocar el “de-
recho natural”. 

Esto no fue óbice para que juicios 
contra ex líderes del Partido Socia-
lista Unificado de Alemania (Sozia-
listische Einheitspartei Deuts-
chlands - SED) fueran desechados en 
consideración a su estado de salud, 
como fueron los casos de Willi Stoph, 
Erich Mielke y el propio Erich Ho-
necker, que vivió sus últimos años en 
Chile. 

Una segunda medida fue la crea-
ción en 1992 de la Comisión de Inves-

tigación en el Bundestag alemán 
para el Tratamiento del Pasado y las 
Consecuencias de la Dictadura del 
SED en Alemania (Enquete-
Kommission ‘Aufarbeitung von Ges-
chichte und Folgen des SED-Dikta-
tur in Deutschaland’). Luego, en 
1995, la Comisión de Investigación 
sobre la Superación de las Conse-
cuencias de la Dictadura del SED en 
el Proceso de la Unificación Alema-
na (Enquete-Kommission ’Uberwin-
dung der Folgen des SED-Diktatur 
im Prozeß der deutschen Einheit’). 

La restauración completa de la 
soberanía de Alemania supuso en-

Superar el pasado

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

la antigua Alemania Oriental, inclui-
dos los expedientes de la Stasi (Minis-
terium für Staatssicherheit), que con-
tenía informes de más de seis millo-
nes de personas, cuatro del Este y 
dos del Oeste. 

En Alemania del Este, según cifras 
de la comisión encargada de disolver 
el Servicio de Seguridad del Estado, 
al menos uno de cada cien ciudada-
nos de la República Democrática Ale-
mana (RDA) era funcionario o cola-
borador de los organismos de segu-
ridad política. Esto obligó entonces a 
comprobar los antecedentes de quie-
nes fueron elegidos en los comicios 
de marzo de 1990 para garantizar 
que no habían tenido ningún lazo 
con la Stasi. 

Las medidas más audaces para en-
frentar el pasado las exigieron los 
propios ciudadanos germano orien-
tales, cuya inquina era comprensi-
ble. En Alemania se buscó juzgar y 
condenar, para conceder cierta jus-
ticia a las víctimas. Se asumió, ade-
más, la complejidad de procesar a 
sujetos por delitos que no lo eran de 
acuerdo a las leyes de esa época. In-
cluso la fiscalía alemana para evitar 
el principio nulla poena sine lege, 
cuando fue posible, tuvo que identi-
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EDITORIAL

N
o han sido datos 
nacionales de na-
turaleza anecdó-
tica, sino estudios 
de agencias exter-
nas a plena utili-

zación de big data, los que han per-
mitido caracterizar a los padres 
chilenos actuales; son afectuosos 
con sus hijos, aprecian profunda-
mente la integridad de la familia, 
por lo general, y, sobre todo, en la 
aspiracional clase media, están dis-
puestos a sostenidos sacrificios y 
renuncias para educarlos bien, y 
tratar de dejarlos preparados para 
una mejor situación para su vida in-
dependiente, pero, al mismo tiem-
po, han aumentado su lejanía, les 
conocen menos y optan por ser 
permisivos. 

Muchos jóvenes chilenos actúan 
libremente con conductas no siem-
pre adecuadas, de modo tal que 
aparecen liderando comporta-
mientos preocupantes en varios 
aspectos, al compararlos con sus 
pares de la Región, particularmen-
te, en consumo de alcohol, una sus-
tancia que con unos 3.3 millones de 
fallecimientos anuales, es la terce-
ra causa de muertes en el mundo, 
por detrás del tabaco y la hiper-
tensión. En el caso de los jóvenes 
entre 10 y 24 años, el 7,4% de las 
muertes y discapacidades son atri-
buibles al alcohol. 

En nuestro país, la información 
disponible es inquietante; desde 
2008 que no se registraba un con-
sumo tan alto de alcohol, ese año 
la cifra fue 49,8%. Durante los si-
guientes seis años la cifra descen-
dió bruscamente y se mantuvo por 
debajo del 41, una tendencia que 
se rompe con brusquedad, según 
el XI Estudio Nacional de Drogas 
en Población General de Chile ela-
borado por el Servicio Nacional 
para la Prevención y Rehabilita-
ción del Consumo de Drogas y Al-
cohol (Senda). Las personas que 
consumen este tipo de bebidas pa-
saron de 40,8% en 2012 a 48,9% en 

2014. El crecimiento, en dos años, 
fue de 20%. 

Por su parte la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) instaló 
a Chile como el país latinoamerica-
no donde más se bebe alcohol, con 
un consumo per cápita anual de 
9,6 litros. Otro dato importante que 
reveló este estudio es que un 27,3% 
de los adolescentes chilenos entre 
15 y 19 años presentan un intenso 
consumo de alcohol. 

En el estudio “Centro de investiga-
ción para el estudio de la conducta 
de beber alcohol en adolescentes”, 
los investigadores han tratado de 
establecer qué hace que de un con-
sumo moderado se pase a una inges-
ta incontrolada y a la dependencia. 

El nuevo fenómeno es la moda-
lidad de consumo conocida como 
atracón etílico, o binge drinking, 
que consiste en beber mucho en 
muy poco tiempo, siendo la me-
moria la primera afectada por este 
alto y rápido consumo, posible-
mente el efecto buscado por los jó-
venes. Una conducta de los ado-
lescentes que alerta a los investiga-
dores que han estudiado las 
consecuencias de estas prácticas, 
toleradas al inicio por estimar que 
se trata de hábitos ocasionales. Uno 
de los investigadores de la Univer-
sidad Autónoma de Chile en esta 
materia, advierte que se puede ge-
nerar muchos problemas en el ce-
rebro que se perpetúan en el tiem-
po, además de facilitar adicciones 
de largo plazo. 

Nuevamente habrá que enfren-
tar la consabida resistencia a la dis-
ciplina y al control, la prohibición 
de beber a menores que parece pro-
pia del pasado y, sin embargo, sigue 
siendo una necesidad perentoria. 
Simultáneamente tiene que haber 
educación y compromiso en las fa-
milias, padres que asuman con res-
ponsabilidad su irrenunciable pa-
pel de formadores.

La Organización 

Mundial de la Salud 

instaló a Chile como 

el país 

latinoamericano 

donde más se bebe 

alcohol, con un 

consumo per cápita 

anual de 9,6 litros. 

Otro dato 

importante es que 

un 27,3% de los 

adolescentes 

chilenos entre  

15 y 19 años 

presentan un 

consumo intenso.

EN EL TINTERO

a las demandas de los contado-
res, de ahí que estamos aterra-
dos con las delatoras y preocu-
pantes cifras en rojo. 

Para los jóvenes de este siglo, 
que han visto estas máquinas 
en los museos, es bueno recor-
dar que la doble C, de las co-
pias de correos electrónicos, 
deriva de la misma doble C uti-
lizada para las copias a papel 
carbón que usaban estos arti-

lugios, que progresaron has-
ta llegar a ser muy tec-

nificados, pero no 
lo suficiente para 
sobrevivir a los 

recursos actuales. 
Sin embargo, hay 

un regreso al pasado, en 
gloria y majestad, la FSO, 
agencia responsable por la se-
guridad de los altos funciona-
rios del Kremlin, ha emplaza-
do una orden de compra de 
máquinas de escribir, con el 
posible objetivo de evitar las 
filtraciones que pueden darse 
al usar computadoras, apara-
tos que pueden ser hábilmen-
te invadidos por hackers. Solo 
falta volver a las señales de 
humo. 

 
PROCOPIO

Regreso inesperado 
de viejos artefactos

PARADA DEL TONTO

La idea predominante en el 
mundo actual es la innova-
ción, hacer algo nuevo, con 
tanto entusiasmo que la tecno-
logía trae novedades todos los 
días. Antes hubo otro ritmo, 
años para salir con alguna no-
vedad y otros tantos para de-
jarla a punto, así ocurre con 
Cristopher Sholes, quien pa-
tentó una máquina el año 
1868, lo suficientemente con-
vincente como para entu-
siasmar a Remington 
and Sons de Nueva 
York, los que fa-
bricaron el pri-
mer modelo in-
dustrial. Contenía 
casi todas las caracte-
rísticas esenciales de la má-
quina moderna, aunque sólo 
escribía en mayúsculas, asun-
to menor que fue corregido 
por Remington. 

De ahí para adelante, el arte-
facto empezó a conquistar al 
mundo, había llegado la Má-
quina de escribir, aunque era 
solo la máquina para escribir. 
Nuevos desarrollos fueron 
acercando el producto a diver-
sas necesidades, como inven-
tar la cinta de máquina de co-
lor negro y rojo, para responder 
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Esta noche, a las 21 horas, 
vence el plazo para la 
inscripción de listas para la 
elección interna de RN.

El plazo para la inscripción 
de candidaturas para el 
elección de la UDI vence el 
viernes 16 de noviembre.

La elección de RN se 
efectuará el sábado 17 de 
noviembre y la de la UDI el 
domingo 16 de diciembre.

Chile Vamos y las restricciones 
en tiempos de campaña

TANTO LA UDI COMO RN ESTÁN EN MEDIO DE SENDOS PROCESOS ELECTORALES INTERNOS

En pleno proceso de campaña y 
definiciones se encuentran dos de 
los cuatro partidos que conforman 
Chile Vamos, la UDI y RN. Y la com-
petencia, en ambas colectividades, 
no ha estado exenta de polémicas 
y, por lo mismo, de recomendacio-
nes por parte del Ejecutivo. 

Así, por ejemplo, el actual coor-
dinador regional de Seguridad Pú-
blica, Claudio Etchevers (RN), si 
bien apoya una de las listas que 
competirá en noviembre, se abstu-
vo de participar de manera activa 
formando parte de la lista. 

En la otra lista se menciona a Joa-
quín Eguiluz, actual director regional 
del Fosis, como uno de sus integran-
tes. Aunque, el presidente regional de 
RN, Patricio Badilla, dijo que en el 
partido existe una recomendación, 
no una obligación (ver recuadro). 

En la UDI, en tanto, llamó la aten-
ción la actividad que un grupo de 
seremis sostuvo el sábado al medio-
día con la senadora Jacqueline van 
Rysselberghe. Ahí figuraban los se-
remis de Vivienda, Cultura, Edu-
cación, Economía, Bienes Nacio-
nales, entre otros. 

Para dejar claridad al respecto, el 
intendente Jorge Ulloa, comentó 
que “de campañas hay prescinden-
cia. Las opciones son legítimas, to-
das, por tanto, no hay prohibición 
de participar de los actos elecciona-
rios, sí de acción proselitista en tér-
minos de campaña”. 

Ulloa dijo que esta instrucción era 
especial para los seremis por ser car-
gos de confianza (muchos directores 
regionales entran por Alta Dirección 
Pública, ADP) y agregó que “lo del sá-
bado no es un acto proselitismo... Se 
juntaron, se tomaron una foto (...). Yo 
también me junte con ambas candi-
daturas (la de Van Rysselberghe y el 
diputado Javier Macaya), es parte de 
las obligaciones”. 

Para el consejero regional (core), 
Luis Santibáñez, lo importante es 
que hay decoro y no se vea afecta-
da la función pública. “Ahora, no le 
quepa la menor duda, si vemos si-
tuaciones que están fuera del mar-
co legal, vamos a ser los primeros en 
presentar antecedentes, sea la can-
didatura que sea”, sostuvo. 

El seremi de Vivienda, Emilio 

Militantes que son parte del Gobierno deben prescindir de participar de forma 
activa, mientras las negociaciones en ambos partidos continúan.

tras no estuvieran escritas las can-
didaturas no habría ningún pro-
blema. No fue un encuentro de 
campaña”, comentó Armstrong. 

En lo que respecta a la contienda, 
en la UDI, siguen bregando por la 
un lista de consenso. “Debemos de-
finir en los próximos días una lista 
que permita reflejar la unidad de la 
UDI en la Región y con experiencia 
en el ámbito municipal, entendien-
do que es el próximo desafío elec-
toral”, dijo el presidente en el Bío 
Bío, Jorge Fuentes. 

En RN, en tanto, habrá dos listas, 
una encabezada por el alcalde de 
Laja, Vladimir Fica, y apoyada por 
Claudio Eguiluz; y otra conforma-
da por Ruth Guzmán, Héctor Mu-
ñoz, Anselmo Peña, Leonidas Ro-
mero y Gabriel Torres. En horas de 
la tarde de ayer, los políticos defi-
nían los cargos en que se presenta-
rían como opción.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Armstrong, en tanto, restó drama-
tismo a la actividad del sábado. Dijo 
que, efectivamente, votará por la se-
nadora Van Rysselberghe en las in-
ternas del partido, pero que la ac-

tividad realizada en un café fue un 
encuentro de “militantes UDI”, 
donde se sacaron una foto. 

“Yo conversé hace un tiempo con 
Luis Santibáñez. Me dijo que mien-
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Es un hecho que en el 
partido de la estrella 
competirán dos listas por la 
mesa regional.

En RN competirán 
dos listas 

En Bío Bío la UDI apuesta 
por una lista de consenso. El 
presidente regional dijo que 
aún hay tiempo para definir.

Buscan una mesa 
de consenso

Es la principal pugna de la 
UDI en la Región, donde un 
grupo ya ha manifestado su 
apoyo al diputado Macaya.

A favor o contra de 
Van Rysselberghe

Patricio Badilla: “No soy candidato”

“Cuando se suspendió (la mili-
tancia) a Claudio Eguiluz, empe-
zamos a escuchar a distintos gru-
pos, para generar una lista de 
consenso que, finalmente, no se 
concretó. Bajo ese escenario yo 
no voy en ninguna lista”, comen-
tó el actual presidente regional 
de RN, Patricio Badilla. 

El consejero regional (core) des-
mintió ser parte de una lista opo-
sitora a la gestión de Eguiluz. 

“Yo siempre he sido cercano a 
Claudio Eguiluz y en mi conver-
sación con quienes estaban arman-
do las listas, les dije que si no 
llegábamos a consenso, yo me 

marginaría y eso es lo que ocu-
rrió. La semana pasada, decidí 
no encabezar ni participar de nin-
guna lista. Esa misma informa-
ción le acabo de entregar a Vla-
dimir Fica, le envié un mensaje, 
y a Héctor Muñoz y Gabriel Torres”, 
manifestó. 

Badilla dijo que está dedicado 
al cargo y todo lo que implica el 
proceso eleccionario del partido, 
así como su rol políticos en el 
Consejo Regional (Core). 

Consultado al respecto, comen-
tó que “en RN existe la recomen-
dación a los militantes que for-
man parte del Gobierno a no par-

ticipar de la campaña, para evitar 
conflictos de interés. Pero es un 
recomendación”.
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Ex N. Mayoría, Frente Amplio y 
RN-Águilas van por la Feucsc
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ELECCIONES SE LLEVARÍAN A CABO LA ÚLTIMA SEMANA DE OCTUBRE

La postulación de dos cartas de izquierda y la 
articulación de una derecha confesional marcarán las 
elecciones al interior de la federación de la Ucsc.

En tierra derecha entró ayer el pro-
ceso eleccionario de federación estu-
diantil al interior de la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción 
(Feucsc), luego de que se completara 
el plazo establecido por Tricel para la 
inscripción de candidatos a mesa eje-
cutiva y vocalías. 

En cuanto a mesa, tres opciones es-
tamparon sus intenciones de condu-
cir la Feucsc. La primera en hacerlo fue 
“Crezcamos juntos” ( Juventud RN, 
Águilas e independientes), que el vier-
nes concretó el trámite ante el equipo 
calificador. 

Este martes hicieron lo propio “Atré-
vete! La Cato somos tod@s!” (Juventu-
des Comunistas, Juventud Socialista e 
independientes) y “Tejiendo comuni-
dad organizada” (Frente Amplio e in-
dependientes). 

 
Los nombres 

“Crezcamos juntos” emerge del vín-
culo entre grupos con base confesio-
nal, particularmente, Águilas de Je-
sús, y adeptos de la JRN. 

Su candidato a presidente es Mario 
Valdebenito, estudiante de Ingeniería 
Comercial y miembro de la JRN. La 
nómina la cierran Constanza Bernal 
(vicepresidencia, ind.), Gastón Elgue-
da (secretaría general, JRN), César Bor-
dón (secretaría de finanzas, ind.), Da-
niela Caro (secretaría de comunicacio-
nes, ind.) y Francisca Albornoz 
(secretaría de bienestar, ind.). 

“Atrévete! La Cato somos tod@s!” es 
la carta de continuidad en la Feucsc. 

Postula a la presidencia en esta lis-
ta Fernanda Hinojosa, regular de De-

recho y militante de las Jjcc. Le siguen 
Lucas Salinas (viceprensidencia, JS), 
Constanza Muñoz (secretaría general, 
ind.), Jeremy Peñailillo (secretaría de fi-
nanzas, ind.), Iván Monsalve (secreta-
ría de comunicaciones, ind.) y Sofía 
Vera (secretaría de bienestar, ind.). 

Finalmente, se presenta “Tejiendo 
comunidad organizada”, expresión 
de la articulación frenteamplista en 
la Ucsc. 

Ignacia Quiroz, alumna de Perio-
dismo adscrita al movimiento SOL, va 
por la presidencia. Se suman a ella 
María Luisa Cisternas (vicepresiden-
cia, RD), Katherine Rojas (secretaría 
general, RD), Eduardo Zapata (secre-
taría de finanzas, ind.), Claudio Lazo 
(secretaría de comunicaciones, SOL) 
y Joaquín Venegas (secretaría de bie-
nestar, UNE). 

Desde hoy hasta el 23 de octubre, se 
dará plazo a propaganda. La fecha 
exacta de la elección aún no se deter-
mina. Podría fijarse para la última se-
mana de este mes o la primera de no-
viembre, según se informó.

INDEPENDIENTES 
también se suman a 
cada una de las listas 
en competencia.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl



Política

6 Diario Concepción Miércoles 17 de octubre de 2018

invertirá durante 2019 el 
Ministerio de Obras Públicas 
en la Región. 

mil millones
$153

según Salaberry, al aplicar 
correctamente el polinomio, 
al Bío Bío le tocaban $68 mil 
millones.

Polinomio de 
calculo

ACUSÓ ENTREGA IRRESPONSABLE DE RECURSOS PARA LA REGIÓN PARA 2018

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Molestia, eso generó en las au-
toridades de la Región del Bío Bío 
las declaraciones del Subsecreta-
rio de Desarrollo Regional, Felipe 
Salaberry, quien cuestionó la en-
trega de recursos para la zona du-
rante este año y justificó la dismi-
nución de dineros para 2019, agre-
gando, que correspondía menos 
plata que el actual erario. 

Fue en entrevista con nuestro 
medio asociado, Pulso, en donde 
Salaberry se explayó hablando de 
la polémica que existe en la zona. 

 
- Hay una fuerte polémica 

porque se reasignaron recur-
sos de la Región del Bío Bío para 
implementar la Región del Ñu-
ble. Los cuestionamientos los 
ha liderado el propio intenden-
te Jorge Ulloa. ¿Fue correcta 
esta reasignación? 

- La redistribución del Fondo 
Regional de Desarrollo Regional 
(Fndr) entre Ñuble y Bío Bío no es 
arbitraria. Tiene elementos que 
ponderan vulnerabilidad, rurali-
dad, pobreza, los que se definen 
bianualmente. Cuando Bío Bío te-
nía incorporado Ñuble ponderaba 
más, porque la provincia de Ñuble 
es de las más pobres de Chile, por 
lo tanto, al sacarla de la pondera-
ción, esta cambia. En 2018, la car-
tera de proyectos de Bío Bío era 
$138 mil millones, pero sólo $30 
mil millones contaban con acredi-
tación técnica. Y se le dieron $113 
mil de manera irresponsable. 

¿Qué hicimos para 2019? Si hu-
biésemos aplicado el polinomio 
al 100%, a Bío Bío le habrían co-
rrespondido $68 mil millones. Sin 
embargo, le aprobamos $70 mil 
millones, es decir, 3% más de lo 
que le hubiese correspondido por 
la aplicación dura del polinomio. 
Eso es lo que hay que entender. 

Críticas transversales genera Subdere 
por declaraciones sobre presupuesto
Felipe Salaberry (UDI) validó la baja en los recursos a la Región, a la que, según él, le 
correspondía menos dineros de los otorgados. Oficialismo y oposición se cuadraron, y pedirán 
explicaciones a Santiago.

Más moderado fue el intenden-
te Jorge Ulloa, quien declaró des-
conocer la entrevista. “No he vis-
to esa declaración, lo que está cla-
ro que el presupuesto del año 18 no 
alcanzó el IPC, a diferencia del pro-
yecto, y que si lo tiene el actual”. 

 
Aumento de recursos sectoriales 

Una de las propuestas que se ha 
hecho para aumentar los recursos 
en la Región es destinar parte de los 
recursos sectoriales a proyectos. 

Obras Públicas tiene una am-
plia cartera de proyectos para el 
próximo año, se trata de cerca de 
153 mil millones de pesos de fon-
dos sectoriales para obras en el 
Bío Bío. 

Lo que según Daniel Escobar, 
seremi de la cartera, representa 
un aumento de un 15%, pasando 
de $133 mil millones a $153 mil 
millones. 

“Esto siempre ha sido así”, dijo.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

ULLOA, JUNTO A 
SALABERRY, durante la 
Cuenta Pública de 
Ñuble, de junio pasado.

FRASE

“Prácticamente, nos notifica 
que este año nos ‘regalaron’ un 
presupuesto que para él es 
irresponsable, inflado”.

Flor Weisse Presidenta del Consejo Regional
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- ¿Cuándo se revisará este po-
linomio? 

- En 2019 se debe dictar el decre-
to supremo para el bienio 20 y 21. 
La distribución de los recursos re-
quiere constante estudio, más aún 
cuando estamos en proceso de 
implementación del fortaleci-
miento de las regiones. 

 
Reacciones locales 

Las autoridades regionales se 
desayunaron con estas declara-
ciones, desatando la molestia por 
parte de ellos. 

Desde China, la presidente del 
Core, Flor Weisse (UDI), indicó 
que “prácticamente, nos notifica 
que este año nos ‘regalaron’ un 
presupuesto que para él es irres-
ponsable, inflado que agradezca-
mos que ahora nos regalan un 3% 
más, ya que, según lo que corres-
ponde, son $68 mil millones y no 
70 mil millones. Que lamentable 
leer este desconocimiento de lo 
que ocurre en Regiones. No haré 
mayor mención a cómo se refiere 
a los intendentes. Es sinceramen-

te lamentable”. 
Mientras que el core de la UDI, 

Luis Santibáñez, consideró que la 
autoridad central está hiperven-
tilada. “El presupuesto de Bío Bío 
se hace sin ningún programa, por 
lo que hay menos 17 mil millones, 
en comparación a 2018. Estas de-
claraciones son insolentes, aten-
tan contra la inteligencia y traslu-
ce una disonancia cognitiva entre 
lo que dice el Gobierno y lo que se 
hace, nos piden que nos confor-
memos con migajas. El Subsecre-
tario debe entender que aquí no 
hay caseritos ni yapa, es una admi-
nistración de Gobierno y no so-
mos carro de cola”. 

Humberto Toro (PS), ex gober-
nador de la Provincia de Arauco, 
comentó que “hay una serie de 
equivocaciones en esas declara-
ciones. Él calcula con los proyec-
tos de arrastre y hace una figura 
antojadiza, y acomodan sus pro-
cesos, era sólo quitar el 25%. Es 
una mala frase del subdere decir 
que un proyecto es exacerbado, es 
una frase desafortunada”. 
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con el envejecimiento de la 
población. Por ello, según 
especialistas, es probable 
que aumente el número de 
pacientes con implante 
coclear en los próximos años.

Sordera va en 
directa relación 

Un viaje a Santiago, a conocer Fantasilandia, 
fue uno de los proyectos más votados en julio 
en los Presupuestos Participativos Infantiles 
de San Pedro de la Paz . Iniciativa que se con-
cretó ayer con el viaje de cien menores. 

Este proyecto es uno de los ganadores, en un 

marco presupuestario de $50 millones, con el 
que se financiarán cinco en total, que incluyen 
la construcción de una plaza para la conviven-
cia escolar en el Colegio Nuevos Horizontes y 
una olimpiada deportiva infantil que se hará 
en noviembre, entre otros.

Niños sampedrinos conocerán Fantasilandia

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ 
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PACIENTE ORIUNDO DE PUERTO OCTAY FUE INTERVENIDO EN EL HOSPITAL REGIONAL 

Escuchar y poder comunicarse 
era parte de los anhelos de Matías 
Altamirano, joven de 17 años que 
perdió la audición a los ocho, luego 
de sufrir una meningitis, lo que se 
concretó tras ser seleccionado a ni-
vel nacional como el primer pacien-
te en recibir un implante coclear a 
través de la Ley Ricarte Soto. 

Angustia, nerviosismo y una gran 
carga de esperanza reinaban ayer 
entre el joven oriundo de Puerto Oc-
tay y su familia al momento de en-
cender el implante coclear, y realizar 
la prueba de sonido en la sala de re-
uniones del Centro de Atención Am-
bulatoria del Hospital Regional. Pe-
queños ruidos, que fueron emitidos 
por una máquina conectada al dis-
positivo, confirmaron que la opera-
ción fue un éxito. 

“Me conformo con sólo escuchar 
un poquito de sonido, me siento fe-
liz con volver a escuchar”, fueron las 
primeras palabras que con dificultad 
emitió Altamirano, pero que emocio-
naron hasta las lágrimas a sus pa-
dres, pues durante casi 10 años ha-
bían luchado por que su hijo consi-
guiera un implante coclear, situación 
que era, prácticamente, imposible 
debido al costo de la operación, cer-
cano a los 15 millones de pesos. 

“Esto es algo muy importante 
para mi hijo y para toda la familia, 
porque al poder escuchar ahora, po-
drá comenzar todo el proceso de 
rehabilitación y desarrollar de me-
jor forma el habla. Fueron tantos 
años de espera para obtener un im-
plante que, ahora, me encuentro 
realmente feliz. Cuando nos dimos 
cuenta que escuchaba pensé que el 
corazón se me salía”, dijo Claudia Vi-
var, madre de Matías. 

En tanto, para el padre del menor 
beneficiado por la Ley Ricarte Soto, 
Guido Altamirano, todo esfuerzo y 
sufrimiento vivido en los últimos 
años vale la pena desde el momen-
to en que su hijo volvió a escuchar. 
“Todo valió la pena, siendo por mi 
hijo lo doy todo, lo único que quie-
ro es que esté escuchando y sea una 

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Aproximadamente $15 millones cuesta instalar el dispositivo, pero para beneficiarios es gratuito. 
Hay 16 pacientes en lista de espera, que serán intervenidos antes de 90 días.

ción”, dijo y agregó que el resultado 
es casi al 100%, lo que se comprue-
ba al mes de operación cuando se 
realiza el encendido del aparato. 

Eso sí, en casos de pacientes con 
sordera producto de una meningitis, 
como fue el caso de Altamirano, exis-
te la posibilidad que la cóclea se trans-
forme en hueso, es decir, que pierda 
el espacio de líquido donde se inser-
ta el electrodo del implante, esos pa-
cientes tendrían prioridad, usualmen-
te dentro del mes del diagnóstico. 

Carlos Capurro, director del Hos-
pital Regional, destacó el trabajo del 
equipo de implante, porque no sólo 
permitirán a un menor volver a es-
cuchar, retomar sus estudios y su 
vida, sino también seguir posicio-
nando al centro hospitalario como 
uno de los más completos, que in-
corporando tecnología se ha cons-
tituido como uno de los Cepis, Cen-
tro de Pilotaje para la Innovación en 
Salud, que permitirán seguir entre-
gando soluciones innovadoras a la 
población.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Realizan primer implante coclear 
por Ley Ricarte Soto a nivel nacional

plante coclear del Regional, explicó 
que, inicialmente, con el implante 
“escuchas mucho ruido, porque el 
cerebro tiene que aprender a reco-
nocer las voces, para que pueda es-
cuchar correctamente, normalmen-
te tres meses”. 

Ahora bien, según el especialista, 
para que pueda desarrollar el len-
guaje en el caso de los menores que 
nacen sordos el proceso puede to-
mar entre cinco a seis años, pero en 
el caso de Matías podría llevar de 
seis meses a un año. 

Eso sí, el implante, de origen nor-
teamericano, tiene una vida útil de 
20 años en su parte interna, por lo 
que el menor deberá someterse des-
pués a una cirugía. La zona externa 
dura diez años e incluye cambio. 

 
Logro en Salud Pública 

Pero la prueba de sonido no sólo 
significa un logro para la familia, 
sino también para la Salud Pública 
en general. De hecho, según el direc-
tor del Servicio de Salud Concep-
ción, Carlos Grant, la instalación de 
un implante coclear, a través de la 
Ley Ricarte Soto, constituye un hito 
y demuestra que se puede hacer sa-

lud, de primera línea gracias al tra-
bajo en equipo, comandado por 
Alarcón. 

De hecho, destacó que, desde 
2013, se realizan implantes coclea-
res en el centro hospitalario, pero 
que ahora la gran diferencia es que 
son asegurados a través de la Ley Ri-
carte Soto. 

Hasta el momento, el Regional, 
es considerado como centro de re-
ferencia en el área para el sur de 
Chile, cuenta con una lista de espe-
ra de 16 pacientes que, según lo es-
tipulado por la Ley Ricarte Soto, de-
berán ser atendidos antes de 90 días, 
acelerando procesos. 

Alarcón explicó que son candi-
datos al implante coclear aquellos 
pacientes a los que ni el audífono les 
permite escuchar, pacientes con 
sorderas profundas de distinta na-
turaleza que, previo al implante, es 
evaluado desde el punto de vista 
anatómico, naturaleza de la sorde-
ra, red de apoyo, condición psicoló-
gica y las expectativas que tienen. 
“Luego de eso, son postulados a la 
plataforma de la Ley Ricarte Soto, 
que los califica para el implante y lo 
envía para poder ejecutar la opera-

“Para que el paciente pueda 
escuchar correctamente, 
normalmente pasan tres meses 
y para que desarrolle el 
lenguaje podría tomar de seis 
meses a un año”. 

Ricardo Alarcón, jefe del programa de 
implante coclear de Hospital Regional.

persona normal”, comentó.  
Eso sí, el encendido del implante 

coclear es la primera fase de muchas 
que vendrán para la recuperación 
del joven, pues ahora tendrá que 
iniciar una rehabilitación. 

El otorrinolaringólogo, Ricardo 
Alarcón, jefe del programa de im-
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Sanatorio Alemán ejecutó 
sin permiso obra que 
generó explosión

El Juzgado de Garantía de San 
Pedro de la Paz ordenó el desarchi-
vo de la causa por la desaparición de 
Sergio Mardoff Peirano, que ahora 
deberá ser caratulada como muer-
te tras ser encontrados sus restos. 
Sin embargo, los abogados Leonel 
Castro y Carlos Alegría no lograron 
el objetivo que se anulara todo lo 
obrado en la causa, solicitud que 
pretenden para que así no corran 
los plazos de prescripción en el caso. 

Es por esto que anunciaron que 
recurrirán a todas las instancias le-
gales posibles para revertir la deci-
sión del tribunal. 

Tribunal desarchiva caso de Sergio Mardoff
percatamos de que el 5 de julio de 
2011, cuando se cita a los intervi-
nientes a la audiencia donde se de-
bía notificar la decisión de la Fisca-
lía de no perseverar en el procedi-
miento, se ordenó notificar por 
carta simple al denunciante Sergio 
Mardoff Peirano y no a su padre, 
Sergio Mardoff Silva, es decir, orde-
naron notificar a la persona desa-
parecida”. 

Más aún, Castro aseguró que el 
padre del joven nunca fue notifi-
cado y que siempre estuvo en de-
sacuerdo con la decisión de la 
Fiscalía.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

AÚN SE DESCONOCE LA CAUSA de muerte del universitario. 

su disconformidad, pues 
pretendían que se anulara 
todo lo obrado para que no 
corriera la prescripción. 

Los abogados 
manifestaron 

El abogado Leonel Castro mani-
festó su molestia por la forma de ac-
tuar del Ministerio Público y, tam-
bién, del tribunal sampedrino, “por-
que revisando la causa nos 
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NO HABÍA AUTORIZACIÓN MUNICIPAL

El Sanatorio Alemán de Concep-
ción ejecutó, sin autorización, una 
obra menor que generó la explo-
sión ocurrida el 21 de abril, donde 
tres personas murieron y 46 resul-
taron heridas. 

El hecho se conoció tras una in-
vestigación de radio Cooperativa, 
que pidió, vía Transparencia, ante-
cedentes en los que el municipio de 
Concepción reconoció que el úni-
co permiso de demolición otorga-
do fue emitido el 21 de junio -des-
pués de la explosión- para recons-
truir el área dañada. 

El recinto clínico ejecutó la obra 
menor sin el permiso municipal 
respectivo, lo que está contem-
plado en la Ordenanza General 
de Urbanismo y Construcciones, 
el que debe ser otorgado por la Di-
rección de Obras Municipales co-
rrespondiente. 

Los trabajos se realizaban en una 
escalera, la que sería reacondicio-
nada como rampa para permitir 
una mejor conexión con el área de 
estacionamientos de médicos. 

En la explosión fallecieron tres 
personas, por lo que la Superin-
tendencia de Electricidad y Com-
bustibles (SEC), un mes después 
de la mortal explosión, formuló 
cargos contra el Sanatorio Alemán, 
GasSur y la Constructora ISD. 

La SEC advertía que “la fuga fue 
originada por una perforación a la 
red de gas natural ubicada al inte-
rior de la clínica por parte de los 
dos trabajadores que, finalmente, 
fallecieron, quienes se encontra-
ban realizando labores no relacio-
nadas con gas, al interior del recin-
to, sino con la infraestructura del 
Sanatorio”. 

En un escueto comunicado, Clí-
nica Sanatorio Alemán aseguró 
que “Clínica Sanatorio Alemán 
como siempre continúa colabo-
rando con la investigación de los 
hechos ocurridos el 21 de abril y lo 
seguirá haciendo en las instancias 
pertinentes”. 
 
Reacciones 

El abogado Rafael Poblete re-
presenta a Víctor Hugo Salazar 
Rebolledo (43), una de las tres víc-
timas de la explosión en el Sanato-
rio Alemán. 

“Nosotros manejábamos esa 
información y era una de las aris-
tas que pedimos que se investiga-
ra. Y este antecedente nos va a 
permitir insistir en que esta lí-
nea se agote”, dijo el profesional, 
quien agregó que “aquí hay un 
cúmulo de irregularidades. Noso-
tros denunciamos en la querella 
que el Sanatorio operaba sin se-
llo verde de gas y eso es grave”, 
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Querellantes calificaron el hecho como grave y aseguraron 
que es una de las aristas que solicitaron al Ministerio 
Público que fuera investigada.

dijo el abogado. 
Antonio Páez es secretario del 

sindicato Starbucks. Ese día esta-
ba en el Sanatorio como parte de 
una inspección y resultó herido, 
por lo que presentó una querella 
criminal. 

El dirigente también confirmó 
que estaban en conocimiento de la 
situación a través de las diligen-
cias solicitadas por su abogado y 
calificó la situación como grave. 

En el caso, aún no hay formaliza-
dos. Producto de la explosión falle-
cieron Víctor Hugo Salazar y Rodri-
go Bastidas, trabajadores de la 
constructora y Alexandra Villegas 
Mora, trabajadora de la cafetería 
Starbucks. Hubo 46 heridos. El lu-
gar donde ocurrió la explosión de-
berá ser reconstruido.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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El estado de avance de la inicia-
tiva para elevar la Tenencia de Ca-
rabineros de la Villa San Pedro a 
Subcomisaría, con el aumento de la 
dotación de personal policial ana-
lizó el alcalde Audito Retamal con 
el general director de Carabineros, 
Hermes Soto, en una reunión rea-
lizada en Santiago. 

El general director expresó que se 
están analizando todos los antece-
dentes y que espera en el corto pla-
zo tener un informe y seguir avan-
zando en este proyecto que ha plan-
teado la municipalidad. 

Junto con ello, el alcalde Audito 
Retamal entregó antecedentes res-
pecto al crecimiento demográfico de 
la comuna, basados en el último cen-
so, para que el alto mando de la po-
licía uniformada analice la instala-
ción de una tercera unidad de Cara-
bineros en el territorio de la ciudad. 

Esto implicará que a la Comisa-
ría y a la Tenencia de la Villa, se 
sume un tercer cuartel en algún 
sector de la comuna que permita 
contar con una mayor dotación y 
optimizar los tiempos de respues-
ta a la comunidad. 

Analizan 
proyecto de 
Subcomisaría 
para Villa 
San Pedro

El jefe comunal sampedrino se 
reunió, también, con el director ge-
neral de la Policía de Investigacio-
nes, Héctor Espinoza, con quien 
analizó la opción de construir un 
cuartel de la institución en la comu-
na, donde pueda establecerse una 
brigada que atienda de forma ex-
clusiva las necesidades de San Pe-
dro de la Paz. 

Para esto se le entregaron los an-
tecedentes que justificarían esta 
medida, básicamente el crecimien-
to demográfico de la comuna que 
requiere de una mayor atención y el 
trabajo colaborativo que ha existi-
do con el municipio.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ 

se busca aumentar dotación 
policial, lo que se analizó en 
una reunión entre el alcalde 
Retamal y el general Soto.

Junto con elevar la 
categoría 

En el marco de la implementa-
ción de la Ley Ricarte Soto, el Hos-
pital de Tomé realizó la primera 
entrega de nutrición enteral do-
miciliaria (NED) adulto, a una 
usuaria de 72 años que se encuen-
tra postrada. Con esto, el estable-
cimiento se convierte en presta-
dor acreditado para brindar este 
beneficio para las personas cuya 
condición de salud requiere de 
alimentación por vía enteral. 

Al respecto, el director del Servi-
cio de Salud Talcahuano (SST), in-
dicó que los resultados positivos de 
este programa van a estar determi-
nados por el compromiso de la fami-
lia y de los profesionales de los hos-
pitales. En tanto, Sardy Sáez Sáez, di-

Hospital de Tomé entregó 
NED a paciente postrada 

rectora del Hospital de Tomé, 
manifestó estar muy satisfecha de 
apoyar una familia que está pasan-
do por un momento tan difícil. “Esta 
entrega viene aportar un mejor es-
tar para la usuaria y viene alivianar 
un poco la carga económica y emo-
cional de la familia”, argumentó.

la paciente de 72 años 
recibió nutrición enteral 
domiciliaria, alivianando su 
calidad de vida.

En el marco de la 
Ley Ricarte Soto

Una nueva reunión de cara 
a los próximos eventos masi-
vos que se realizarán, tanto en 
Concepción como en Talca-
huano, se efectuó en la Gober-
nación Provincial. La cita fue 
encabezada por el Goberna-
dor Robert Contreras y asis-
tieron representantes de Ca-
rabineros de Chile, del muni-
cipio de Concepción, de 
empresas de seguridad pri-
vadas y de las productoras a 
cargo de recitales. 

“Son temas de coordinacio-
nes en cuanto al ingreso y egre-
so de personas a los recintos, 
con el objeto que puedan lle-
gar a sus domicilios sin nin-

Gobernación planifica próximos 
eventos masivos en la Provincia

FOTO: GOBERNACIÓN BÍO BÍODE CHILE 

gún problema”, explicó el go-
bernador Contreras. 

La autoridad agregó sobre 
esta cita que “junto a las pro-
ductoras, Carabineros y el mu-
nicipio de Concepción esta-
mos analizando estos eventos 
masivos que han ocurrido en 
la provincia de Concepción y 
en donde hemos tenido una 
alta afluencia de público, para 
poder planificar para lo que 
viene más adelante”. 

Para los próximos días ha-
brá eventos artísticos con la 
presencia de Roberto Car-
los, Residente, Noel Ga-
llagher y Maluma, entre 
otros. En estos eventos ma-

sivos también se consideran 
encuentros deportivos. 

“En esta reunión hicimos 
una evaluación de dos eventos 
anteriores, con el fin de ver la 
situación en que presentaron 
falencias y las cosas positivas 
que podemos repetir”, sostuvo 
el prefecto de Carabineros de 
Concepción, Teniente Coro-
nel Benjamín Piva. Agregó que 
estás reuniones apuntan a que 
la coordinación para estos 
eventos masivos no sólo se tra-
duzcan en la seguridad de los 
asistentes, pues el resguardo 
también contempla lo que 
ocurre en los alrededores de 
los recintos.

El alcalde Audito Retamal expre-
só que “nos vamos muy satisfechos 
de esta reunión, porque el general di-
rector conoce muy bien nuestra rea-
lidad y estamos de acuerdo en las ne-
cesidades que le hemos planteado”. 
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de dolares contempla la 
inversión que modernizará la 
emblemática galería 
penquista.

millones 
25

Proyecto busca modernizar 
rostro de Galería Alessandri 

OBRAS SE EXTENDERÁN POR 18 MESES

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

La inversión contempla la construcción de un hotel y remodelación de los 
locales presentes en el lugar. La empresa a cargo será Food Court S.A. la misma 
que en el año 2011 no pudo concretar las mejoras por falta de financiamiento.

Por más de medio siglo el emble-
mático centro comercial, Galería 
Alessandri, ícono del comercio pen-
quista, por fin ve luces de moderni-
dad, luego de retomarse el proyec-
to que dará una nueva cara a su es-
tructura, con instalaciones que van 
desde un hotel hasta tiendas de re-
nombre, que revitalizarán el casco 
urbano de Concepción. 

El proyecto que contempla a los 
cerca de 70 locatarios, estará a car-
go de la empresa Food Court S.A., 
la misma que en el año 2011, junto 
al Centro Comercial Galería Ales-
sandri S.A., se les otorgó una conce-
sión de uso oneroso por un plazo de 
40 años, para la ejecución de obras 
que, finalmente, no prosperaron 
por falta de financiamiento. 

La falta de inversión por parte 
del privado llevó a que en el año 
2016 se hiciera efectivo el cobro de 
la boleta de garantía (40 millones de 
pesos) por parte de Bienes Nacio-
nales, organismo que puso término 
al contrato, quedando todo en 
nada. 

Sobre el por qué de entregarle la 
concesión nuevamente a Food 
Court S.A., el intendente Jorge 
Ulloa indicó, “si bien se generó una 
perdida de confianzas entre los 
distintos actores involucrados, lo 
que se busca es generar una nue-
va etapa donde se restituya lo per-
dido, mejorando las condiciones 
de habitabilidad de todos los loca-
tarios, aprovechando de mejor 
manera todos los espacios presen-
tes en la galería”. 

La primera autoridad regional 
argumentó que, se trata de un pro-
yecto ambicioso que permitirá una 
renovación del casco urbano, “será 
un tremendo aporte para el desa-
rrollo del centro de Concepción”. 

La empresa a cargo tendrá un 
plazo de 30 días para entregar el 
proyecto final. “La concesionaria 
debe entregarnos el proyecto más 
actualizado, el que cuente a su vez 
con el apoyo de los locatarios de la 
galería, la idea de hacer fuerza en-
tre todos (...), la empresa ha demos-
trado que cuenta con la espalda fi-
nanciera y profesionales para llevar 
a cabo las mejoras”, explicó el sere-
mi de Bienes Nacionales, James 
Argo. 

 
Detalles del proyecto 

La alianza público privado, per-
mita por una parte hacer las mejo-
ras necesarias de la galería revita-
lizando un espacio que lleva mucho 
tiempo sin ser aprovechado, convir-
tiendo al centro comercial en un 
moderno Mall de aproximadamen-

te 16 mil metros cuadrados. 
“Es un proyecto cerrado con cli-

ma y tiendas de alto nivel, y una to-
rre que posiblemente será un hotel, 
con el que se busca darle una cara 
distinta a Concepción, donde se 
aprovechará el flujo que hay en la 
zona, en esta galería que desde 1945 
está deprimida, transformándola 
en un nuevo concepto”, comentó el 
desarrollador retail del proyecto, 
Patricio Cabezas. 

Las obras que comenzarán el 
próximo año, contemplan una in-
versión estimativa de US$ 25 millo-
nes, las que irán por etapas e inclui-
rán el traslado de los locatarios por 
un plazo de 6 a 7 meses de la gale-

ría, para comenzar con la remode-
lación, que durará 18 meses en ser 
edificada. 

Como forma de contribución la 
empresa se hará cargo de los arrien-
dos durante 15 años, por lo que los 
actuales locatarios quedarán exen-
tos de los 83 mil pesos que pagan 
actualmente, siendo, además, exen-
tos de pago de contribuciones y 
gastos comunes. 

“Hoy contamos con la aproba-
ción del 62% de los locatarios, 
para llevar a cabo el proyecto, 
pero estamos seguros que una 
vez entregados los antecedentes 
sumaremos al total, en un corto 
plazo”, precisó la concesionaria y 

gestora de Food Court, Verónica 
Gaete. 

Finalmente, sobre las implicato-
rias de esta construcción que mo-
dernizará el centro de la capital re-
gional, el gerente de la asociación 
gremial de Galería Alessandri, 
Marcos Garrido, se mostró agra-
decido, “queremos creer que esto 
está mejor enfocado y tiende a 
una solución definitiva para to-
dos nuestras necesidades y exi-
gencias para contar con un co-
mercio más moderno”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Mauro Álvarez S. 
mauro.alvarez@diarioconcepcion.cl

A partir de hoy y hasta el 19 de oc-
tubre, se desarrollará la segunda 
edición del “Workshop Internacio-
nal en Investigación en Imagina-
rios y Representaciones”, Bajo 
ochos ejes centrales, durante tres 
días, se realizarán más de 200 po-
nencias sobre: comunicología, edu-
cación y política, identidades, ju-
ventudes, tecnologías, teoría y me-
todología, migraciones y, por 
último, estudios urbanos. 

La actividad organizada por la 
Red Iberoamericana de Investiga-
ción en Imaginarios y Representa-
ciones (Riir), en conjunto con la Fa-
cultad de Ciencias Sociales, el De-
partamento de Sociología y el 

UdeC será sede de Workshop internacional
Universidad Externado de Colom-
bia; y la Dra. Danielle Perrin, inves-
tigadora de la Universidad Federal 
de Pernambuco de Brasil. 

Sobre la actividad el decano de 
la Facultad de Ciencias Sociales 
de la UdeC, Dr. Bernardo Castro, 
argumentó que “nos permitirá po-
tenciar la excelencia, creatividad y 
responsabilidad social de nues-
tros estudiantes. Hemos confir-
mado el arribo de importantes in-
vestigadores e investigadoras de 
Iberoamérica, así que será un 
workshop exitoso y que permitirá 
posicionar a la UdeC como organi-
zadora de citas internacionales de 
primer nivel”.

FOTO: FACULTAD CIENCIAS SOCIALES UDEC

en el Auditorio Salvador 
Gálvez, al interior de la 
Facultad de Ingeniería UdeC, 
a las nueve de la mañana.

El evento será 
inaugurado 

Grupo Concepción de Estudios so-
bre Imaginarios Sociales (Gceis) de 
la UdeC, contará con las conferen-
cias magistrales del Dr. Manuel An-
tonio Baeza, Director del Departa-
mento de Sociología UdeC; el Dr. 
Armando Silva, académico de la 
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Migraciones es el nombre de 
la charla que realizará hoy al 
mediodía, en la Universidad 
Andrés Bello, en el marco del 
30 aniversario de la Casa de 
Estudios.

Apuntes para una 
Ciencia de las 

Postergan entrega de puente 
Chacabuco hasta junio de 2019

Si bien la diáspora venezolana y, 
también, la haitiana han instalado en 
la discusión pública el concepto de 
migración, acotándolo a aquel fe-
nómeno de movimiento de personas 
de una región a otra, el psiquiatra y 
premio Fritz Jahr en Bioética 2018, 
Fernando Lolas, afirma que el térmi-
no va más allá de eso y que puede es-
tar relacionado a diferentes aspectos 
de la cultura. 

Lolas propone una nueva ciencia, 
llamada Migratología, para hablar 

Psiquiatra Fernando Lolas propone nueva 
ciencia para estudiar la migración 

Para Lolas quedan muchas pre-
guntas por responder. Algunas han 
sido abordadas de forma parcial, 
pero sin duda, a la luz de este aná-
lisis, requieren de mayor rigor. “¿Qué 
es la migración? ¿Cómo se diferen-
cian los distintos tipos de movi-
mientos de personas en el mundo? 
¿Qué es una frontera y por qué exis-
ten fronteras? ¿Es lícito privar a al-
gunas personas de acceso a un de-
terminado ámbito geográfico y por 
qué motivos?”, enumeró como 
ejemplo. 

La conferencia, que permitirá re-
flexionar sobre todas esas interro-
gantes, se enmarca en la celebración 
del 30 aniversario de Unab. Actividad 
gratuita y abierta a todo público.

FOTO: UNAB 

del tema, teoría que expondrá al me-
diodía de hoy en una conferencia 
llamada Apuntes para una Ciencia 
de las Migraciones en la Universi-
dad Andrés Bello, Unab. 

El psiquiatra aseguró que así como 
se establecieron las disciplinas de la 
Victimología y la Suicidología, se 
debe configurar una llamada Migra-
tología que explique el fenómeno, el 
permanente movimiento y cambio 
del ser humano, en los diferentes 
planos de su vida. 

A PESAR QUE EN SEPTIEMBRE MOP AFIRMÓ QUE ESTARÍA EN USO A FIN DE AÑO 

Si bien en septiembre el Ministe-
rio de Obras Públicas aseguró que 
el puente Chacabuco se entregaría 
al uso a fin de año, con conexión a 
la costanera, ayer las autoridades 
afirmaron que habrá que esperar 
hasta junio del próximo año para 
que eso ocurra, pues realizarán un 
nuevo enlace que permitirá que los 
vehículos provenientes de San Pe-
dro de la Paz tengan conexión ha-
cia Hualpén y Talcahuano. 

La construcción del nuevo enla-

Crearán enlace para conectar a San Pedro con la costanera hacia Talcahuano.  
A pesar de que puente Oriente estará terminado antes de ese plazo.

bajo esta, todo buscando contar 
con una iniciativa armónica para la 
histórica comunidad. De hecho, se 
espera que el Minvu construya ahí 
un parque para los vecinos. 

La nueva obra, que deberá ser li-
citada, aumentara el costo del 
puente. El intendente Jorge Ulloa 
detalló que la iniciativa partió con 
$28.000 millones de inversión, que 
hasta el momento se han gastado 
$33.000 millones y se estima que 
podría fluctuar entre $36.000 millo-
nes y $38.000 millones con la crea-
ción del enlace a Talcahuano, bus-
cando disminuir la congestión. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, valoró la creación del nuevo 
enlace para mejorar los desplaza-
mientos, pero cuestionó el tiempo 
tomado para crear el puente, “que 
una construcción se demore casi 
nueve años, la verdad es que no es 
orgullo para nadie (...). Lo impor-
tante es que por fin va a terminar en 
junio de 2019”. 

Eso sí, los plazos para la entrega 
de la obra no son seguros, pues, 
además de la licitación que toma-
ría en promedio seis meses, el MOP 
deberá concordar las faenas con 
los habitantes de Aurora de Chile, 
los proveedores de servicios, Min-
vu, Transportes y, además, con Fe-
sur para determinar qué pasará con 
la vía férrea y lograr que traslade el 
patio de maniobras hasta Omer 
Huet en Hualqui. 

 
Puente Industrial 

En cuanto al puente Industrial, el 
seremi de Obras Públicas afirmó 
que se han logrado avances en el 
Servicio de Evaluación Ambiental 
y que se espera que el proyecto sea 
sometido a votación la primera 
quincena de diciembre. 

Luego de ello, se debería iniciar 
la construcción, idealmente, a fin 
de año, de tal manera de terminar 
la construcción entre enero y mar-
zo de 2022, es decir, durante el Go-
bierno de Piñera. 

“Aproximadamente, el cinco o 
diez de diciembre, podemos tener 
la votación y si eso anda bien, po-
dríamos poner la primera piedra 
del puente Industrial entre el 10 y 15 
de diciembre aproximadamente”. 

Ortiz aseveró que “es una buena 
noticia lo que se anunció del puen-
te industrial y que en el primer tri-
mestre del próximo año, ya vamos 
a empezar a ver nuevas obras de la 
construcción del nuevo puente fe-
rroviario sobre el Bío Bío, así que 
creemos que se ha ido avanzando y 
esperamos tener esto para la comu-
nidad muy pronto”, concluyó.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

ce permitirá, según explicó el sere-
mi de Obras Públicas, Daniel Esco-
bar, que los automovilistas transi-
ten sin detenerse, sin semáforos y 
de forma segura. 

El seremi explicó que la defini-
ción de no entregar al uso el puen-
te oriente a fin de año, a pesar de 
que estará terminado, y de esperar 
hasta junio de 2019, fue analizada 
por el área técnica del MOP, de tal 
manera que al ser abierto cuente 
con el 100% de su capacidad opera-
tiva y no a la mitad como sucedería 
en diciembre. “Sin este ramal el 

puente quedaría en menos de 50% 
de operatividad”, comentó. 

En cuanto a la llegada del Chaca-
buco hasta la homónima calle, el 
jefe local de la cartera indicó que es-
peran que la conexión esté lista an-
tes que finalice la actual adminis-
tración, destacando que están rea-
decuando el proyecto para no 
construir un terraplén- como pro-
ponía la administración anterior- 
que divida a la población Aurora de 
Chile, y levantar una estructura del 
tipo translúcida que permita a la 
comunidad realizar actividades 
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del viaducto, que debía ser 
construido en tres, y de $28 
mil millones de costo inicial 
se llegaría a $38.000 
millones. 

Nueve años han 
tomado las faenas 



Economía&Negocios

Diario Concepción Miércoles 17 de octubre de 2018 13

IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.144,34 

COMMODITIES 

-0,01% Igpa +0,01 %

Celulosa ( US$/T) $1.229,96 Cobre (US$c/libra)$281,32
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $71,92

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.395,02
Dólar Observado $670,45   Euro  $776,34

26.253,63

Crisis económica mundial: 
Sería más real de lo que parece
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SEGÚN OPINAN ACADÉMICOS DE UNIVERSIDADES LOCALES E INVESTIGADORES DE LA ZONA 
Las advertencias que encendie-

ron las alertas sobre una posible 
recesión en EE.UU. en 2019, y global 
para el 2020, fueron dadas por 
Nouriel Roubini, el economista nor-
teamericano, que anticipó la crisis 
financiera de 2008, y por el medio 
británico The Economist. 

Consultamos sobre esta proyec-
ción a economistas, académicos e 
investigadores locales quienes sos-
tuvieron en general, que la Crisis 
económica mundial está cerca de 
ser realidad al 2020. 

Para Andrés Ulloa, ex decano de 
la Facultad de Ciencias Económicas 
y Administrativas de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción, “Sí, es probable. Cada 10 años, 
más o menos, se produce alguna 
recesión importante a nivel mun-
dial. Desde la crisis financiera, ya es-
tamos cerca de cumplir los 10 años, 
así que 2019 o 2020 son candidatos. 
Además, hay vientos de recesión”. 

Requerido acerca de si existe al-
guna relación con la crisis del 2008, 
Ulloa explica: “uno de los vientos 
que está soplando con fuerza es la 
de los desequilibrios macroeconó-
micos que persisten desde la crisis 
financiera y que han puesto en aler-
ta a los mercados. Esto se expresa 
en un alza de las tasas de interés de 
más largo plazo y un aumento de la 
volatilidad. Esto genera impactos 
en la actividad financiera que se 
pueden traspasar a los mercados 
reales. Cuando esto ocurra comen-
zará la recesión. Además, los mer-
cados emergentes están en proble-
mas como es el caso de Turquía y 
Argentina”. 

En cuanto al rol que puede jugar 
una guerra comercial entre EE.UU. 
y China en una eventual recesión, 
el ex decano de la Ucsc señala que 
“la guerra comercial, aunque no es 
significativa, incorpora más ele-
mentos y amplifica la problemáti-
ca, aumentando el riesgo y aumen-
ta la posibilidad de recesión”. 

Respecto de qué variables son las 
que hay que mantener vigiladas, de-
talla: “La fuerte expansión fiscal de 
USA y el alza de sus tasas de interés, 
junto con la mayor volatilidad que 
se está presentando en el mundo”. 

Acerca de cómo deben preparar-
se las empresas de la Región del 
Bío Bío, particularmente del área 
forestal, el académico sugiere que 
“cuando estamos frente a una rece-
sión es crucial la diversificación de 
mercado, tanto en mercados inter-
nos como mercados externos. Hay 
que prepararse que cuando algunos 
mercados se cierran, se puedan 
abrir otros”. 

 
Menor Intensidad 

Por su parte, Claudio Parés, direc-
tor del Departamento de Econo-
mía de la Universidad de Concep-
ción pone énfasis en que “como no 
pasaba hace mucho tiempo, es bas-
tante difícil proyectar lo que suce-
derá el próximo año y menos en 
2020. Es casi seguro que habrá una 
caída en el comercio mundial y, 
probablemente, disminuya la acti-
vidad económica, pero no aposta-
ría por una caída demasiado pro-
nunciada o una recesión. Por mu-
cho que el auge de medidas 
proteccionistas y arengas populis-

área forestal que se verá menguado 
por la crisis externa, lo que posible-
mente provocará repercusiones en 
nuestra economía local, generando 
un menor crecimiento, desempleo, 
entre otras consecuencias”. 

Renato Segura, investigador y di-
rector del Centro de Estudios de la 
Realidad Regional, Cerr, es más 
conservador en su análisis e indica 
que “respecto de la Recesión Mun-
dial para el año 2020, tengo la mis-
ma impresión de lo que ocurrirá 
con la economía norteamericana el 
2019, es decir, a pesar de los riesgos 
latentes de la guerra comercial en-
tre EE.UU. y China, y el alto nivel de 
endeudamiento que persiste en las 
economías del planeta, las econo-
mías desarrolladas y, en especial 
China, seguirán contribuyendo con 
la actividad económica mundial, 
alejando una crisis como la señala-
da en su pregunta”. 

Segura refuerza su idea con el 
hecho de que “los organismos inter-
nacionales como el FMI y el Banco 
Mundial están mejor preparados 
para coordinar una estrategia glo-
bal que haga frente al riesgo de un 
escenario económico con caracte-
rísticas catastróficas”. 

 
País y región mejor preparados 

El director del Cerr ve en buen pie 
a nuestros país, ya que “en el caso de 
Chile, las variables de mayor rele-
vancia son el precio de los commo-
dities y la apertura de los mercados 
para recibir nuestras exportacio-
nes. En este sentido, Chile tiene ins-
trumentos probados, que funcio-
nan muy bien, para atenuar los 
efectos negativos de una crisis 
mundial. La flotación limpia en el 
mercado cambiario, la indepen-
dencia del Banco Central y los equi-
librios macroeconómicos, son algu-
nas de las herramientas que contri-
buyen a mantener barreras de 
protección frente a dichas crisis”. 

En resumen, concluye el investiga-
dor del Cerr, “frente a una recesión 
mundial, los agregados económicos 
en Chile están preparados para en-
frentar dicho escenario. Sin embar-
go, existe una alta probabilidad que 
tenga efectos indeseados en materia 
social: se afecte negativamente el in-
greso individual, aumenten los con-
flictos sociales, se destruyan em-
pleos de calidad y aumente la pobre-
za en sus distintas dimensiones”.

Años antes o después, con mayor o menor intensidad, pero habrá recesión, 
aseguran los consultados. Pese a existir cierta preparación del país, habrían 
impactos en empleos. En Bío Bío exportadores forestales estarían en buen pie.

tas invite a una visión un tanto ca-
tastrófica, los mismos líderes que 
proponen una guerra comercial y 
poner barreras al tránsito de bie-
nes, buscarán otras formas de ac-
tivar la economía. Eso, al menos 
en el corto plazo (no sé cómo se las 
arreglarán en el largo, porque este 
tipo de cuestiones se hace poco 
sostenible)”. 

En esta línea, continúa Parés, 
“además, no creo que una posible 
crisis se parezca a la de 2008. En ese 
momento no sabíamos qué estaba 
pasando. Hubo muy poca gente 
que se dio cuenta del problema que 
estalló de pronto. De hecho, el pro-
blema vino desde el mundo finan-
ciero y hoy el problema parece más 
bien político”. 

En cuanto a la influencia de la 

guerra comercial entre EE.UU. y 
China, el director del Departamen-
to de Economía de la UdeC dice 
que “la guerra comercial entre ro-
jos y rayados tiene mucho que ver, 
pero me cuesta creer que vaya a 
llegar muy lejos o se sostenga más 
allá de algún alarde del lado de los 
rayados más que de los rojos, que 
han demostrado ser bastante más 
pragmáticos. El problema es que 
entre ellos dos se llevan parte im-
portante de las exportaciones de la 
Región. Si cae su actividad econó-
mica eso nos afectará negativa-
mente y no somos capaces de sus-
tituir lo que importan el uno del 
otro como para aprovechar la co-
yuntura y mostrarnos como “socio 
de reemplazo”. 

Daniela Catalán, académica de 

Ingeniería Comercial de la Univer-
sidad San Sebastián (USS) plantea 
que “es de esperar que la economía 
estadounidense comience su ciclo 
recesivo, en mi opinión, no el próxi-
mo año, dependiendo de que las 
condiciones económicas favorables 
que ha habido hasta el monto se 
mantengan. Es más esperable que 
este ciclo recesivo comience el 2020, 
pues las expectativas racionales de 
los inversionistas harán que éstos 
estén más cautelosos y conservado-
res al momento de invertir”. 

 
Reacción de las empresas 

Consultada acerca de cómo de-
bieran reaccionar las empresas fo-
restales de la Región, Catalán seña-
la: “repercutirá en mayor medida 
en el volumen de exportaciones del 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Economista 
Matías Godoy 
proyecta que 
Chile podría 
ceder mar a 
Bolivia a 
cambio de gas 
y territorio

ANTE LA NECESIDAD ESTRATÉGICA DE RECURSOS

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El especialista recuerda que cuando Argentina cortó el 
suministro, el país se dio cuenta que es vulnerable y 
necesita acuerdos más estables.

El economista influencer pen-
quista, Matías Godoy, proyecta 
que Chile podría ceder mar a Bo-
livia, pero a cambio de territorio 
y gas, recurso del cual dispone, 
pero que en un futuro podría no 
ser suficiente. 

“Bolivia tarde o temprano po-
drá construir su gasoducto en 
costa soberana. Chile aceptará, 
sobre todo, si los futuros gobier-
nos siguen endeudando al Estado 
y Estados Unidos instala en Boli-
via un gobierno afín a sus intere-
ses”, auguró. 

Y hay antecedentes históricos 
al respecto. “En 1975, el Gral. Pi-
nochet estaba dispuesto a ceder 
una franja territorial al norte de 
Arica para dar solución a la me-
diterraneidad de Bolivia. A cam-
bio, se solicitó territorio bolivia-
no. Se llegó a un principio de 
acuerdo con el Gral. Banzer. Perú 
se opuso. Las conversaciones fi-
nalizaron en 1978 sin resultados”, 
recordó Godoy. 

Igualmente, hay un factor inter-
nacional. Para el especialista, el 
mundo necesitará dar paso a más 
combustibles de este tipo para 
que occidente le haga frente a Ru-
sia, Medio Oriente y Venezuela. 

Y Bolivia no tiene sólo gran-
des reservas de gas. También de 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

petróleo. 
 

Argumentos 
Desde el otro lado de la fronte-

ra, el canciller de Bolivia, Diego 
Pary, ha estimado lo mismo: que 
“tarde o temprano” su país y Chi-
le tendrán que dialogar. 

“Somos dos países que vivimos 
juntos por situaciones geográfi-
cas. Así hemos nacido en la histo-
ria y, por lo tanto, tarde o tempra-
no tenemos que sentarnos a re-
solver ese tema pendiente”. 

Godoy aseveró que los facto-
res económicos y sociales positi-
vos para ambas naciones preva-
lecerán. “Chile exigirá territorio y 
su tajada del negocio (...), Bolivia 
cederá, pues este acuerdo los lle-
vará a convertirse en una nación 
de ingreso medio”. 

- Esto que planteas, de que 
Chile ceda mar a cambio de 
gas y territorio, ¿te basas en la 
necesidad de nuestro sistema 
económico que requerirá de 
esta matriz y que el gas que dis-

ponemos no será suficiente? 
- Sin duda. Chile no es un país 

rico en hidrocarburos. Somos alta-
mente dependientes en ese sentido. 
Si a futuro el gas natural se convier-
te en un combustible protagonista, 
Chile puede plantearse atender las 
aspiraciones de Bolivia a cambio de 
gas y territorio. Esto cobra gran re-
levancia si a futuro la economía del 
país se ve deteriorada. 

- En ese sentido, habría gas 
asegurado  sin preocuparse de 
Argentina. Un año decidieron 
cortar el suministro y Chile 
quedó en desventaja. 

- Claro. La crisis energética con 
Argentina nos recordó que Chile 
depende de sus vecinos en mate-
ria de gas. Un acuerdo de este 
tipo con Bolivia sería muy prove-
choso para Chile, considerando 
que siempre dependeremos de 
otros en materia de hidrocarbu-
ros. Y esa dependencia exige cier-
ta estabilidad. En la crisis con Ar-
gentina nos dimos cuenta que, 
dados los acuerdos actuales, so-

5 años
duró el proceso judicial en la Haya, que 
conllevó hace unos días a un resultado 
favorable para Chile.

mos vulnerables y necesitamos 
acuerdos más estables. 

- ¿Este escenario ayudaría a 
Bolivia a salir del subdesarrol-
lo y de paso nuestro país po-
dría obtener los beneficios co-
rrespondientes de un negocio 
de este tipo? 

- Absolutamente. Bolivia desea 
exportar gas natural a Asia y, para 
ello, es crucial poseer soberanía 
sobre la costa, para así construir 
un gasoducto. Si poseen sobera-
nía no debieran pagar derechos a 
Chile. Sin embargo, Chile puede 
negociar esta salida al mar a cam-
bio de gas a precios preferencia-
les y quizás territorios. 

- No obstante, ceder mar a 
Bolivia a cambio de gas y te-
rritorio para Chile implicaría 
lograr un amplio consenso po-
lítico y social. 

- Sin duda. Exige que toda la 
clase política esté de acuerdo y 
una campaña mediática para 
convencer a la sociedad de que 
puede ser una alternativa conve-
niente. De todos modos, si llega-
sen tiempos económicos malos, 
ello facilitaría esa búsqueda de 
consenso. Yo creo que en el futu-
ro eso pasará.

OPINIONES
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El próximo martes 23 de octu-
bre a las 9 de la mañana, Luis Gar-
cía Santander, docente de la Fa-
cultad de Energía Eléctrica de la 
Universidad de Concepción, y José 
Miguel Montero, Presidente Fun-
dación Energía Comunitaria, da-
rán el vamos a la séptima versión 
de Biobío Energía, evento que des-
de 2012 ha despertado la aten-
ción tanto en Chile como en el 
mundo. 

La inauguración de esta séptima 
versión, se realizará en el Auditorio 
Salvador Gálvez de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad de 
Concepción, ubicado en Edmun-
do Larenas 219, Concepción. 

La intensa agenda de Biobío 
Energía contará con la participa-
ción de reconocidos expositores de 
nivel mundial, regional y de 22 al-
tos ejecutivos, quienes cubrirán un 
amplio rango de temas que estarán 
presentes en la agenda 2018-2019. 

Entre ellas: Chile, situación y es-
tado energético, Tecnología, Efi-
ciencia Energética, Ley de Trans-
misión, Problemas y Oportunida-
des del Coordinador Eléctrico 
Nacional, Interconexión Regional 
y las oportunidades que ofrece la 
Región. 

Se incluirá, también, modelos de 
licitación eléctrica en América La-

Congreso Biobío Energía 
tendrá expositores de nivel 
mundial en Concepción

tina, Micro Redes con Generación 
Distribuida y, no puede quedar 
afuera, Energías Renovables y su 
impacto en la sociedad. 

En esta séptima versión, se con-
tará con delegaciones de México, 
Brasil, China, Canadá, Inglaterra, 
Colombia, Perú, Cuba, Alemania, 
entre otras. 

El evento que se llevará a cabo en 
el Auditorio Salvador Gálvez de la 
Facultad de Ingeniería, cuenta con 
el patrocinio de Ministerio de Ener-
gía, Acesol, Acera, Generadoras de 
Chile, Empresas Eléctricas, AIE, Co-
ordinador Eléctrico Nacional, 

FOTO: MISACOMUNICACIONES.

Concepción será 
sede de encuentro 
Innovación 2050

El encuentro es gratuito y se 
realizará los días 24 y 25 de octu-
bre en Santiago y Concepción, 
respectivamente, bajo la organi-
zación del Centro de Innovación 
UC. 

El encuentro profundizará en la 
temática ciudad sostenible, mez-
clando el desarrollo digital que 
acompañará el crecimiento de la 
urbanización con los retos que 
plantea la economía circular.

Anesco, Aaee, Agencia de Sosteni-
bilidad Energética, GPM AG, Aso-
ciación Técnica de la Celulosa y el 
Papel y AChBiom. 

Entre los auspiciadores, Biobío 
Energía cuenta con Arauco, Enel, 
Abastible, Transelec, Colbún, En-

gie, ISA Interchile, Mainstream, 
IBG, Ava Montajes, Ignous, Sepal 
Proyectos, SGI Ingenieros, entre 
otros. 

Para mayor información, se debe 
visitar la página http://www.bio-
bioenergia.cl.

ESTA ES LA SÉPTIMA versión que se organiza. 

Pymes forestales 
conocen proceso 
de exportación 
en puertos

Conocer el proceso de expor-
tación de productos forestales 
fue el objetivo de la jornada en 
terreno que realizaron 22 pe-
queños y medianos productores 
forestales socios de la Corpora-
ción Chilena de la Madera, a tres 
instalaciones portuarias de la 
Región del Bío Bío: Puerto Coro-
nel, Portuaria Cabo Froward y 
Puerto Lirquén. 

Se trata, en su mayoría, de pe-
queños productores de bosques 
de pino y eucalipto, que se ubi-
can entre las regiones de 
O’Higgins y Los Ríos, y que tie-
nen gran interés por conocer el 
proceso de exportación de pro-
ductos forestales para explorar 
las opciones de abrir nuevos 
mercados internacionales para 
sus productos.

FOTO: CORMA

23
de octubre se dará inicio a una nueva 
versión de este congreso.

22
altos ejecutivos tendrá la jornada que se 
desarrollará en el auditorio Salvador 
Gálvez de la UdeC.
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AL TERCER TRIMESTRE DE 2018, RESPECTO A IGUAL PERIODO DE 2017, SEGÚN INFORME DE LA CNC

Las compras con tarjetas ban-
carias extranjeras en la Región 
del Bío Bío cayeron un 19,5% real 
(débito y crédito) durante el ter-
cer trimestre de 2018, con res-
pecto a igual período del año an-
terior, según informe del Depar-
tamento de Estudios de la 
Cámara Nacional de Comercio, 
Ser vicios y Turismo de Chile 
(CNC), basándose en cifras de 
Transbank. 

Mientras que a nivel nacional 
cayeron un 29,7% real. Así, las 
compras de extranjeros con tar-
jeta acumulan entre enero y sep-
tiembre de este año una baja de 
20,3% real anual. 

Con estos resultados, se marca 
un tercer trimestre de caída que 
evidencia una fuerte tendencia 
negativa desde el primer trimes-
tre de 2017 a la fecha. La fuerte 
baja, al igual que en los trimestres 
previos, se explica por la desace-
leración en la entrada de turistas 
extranjeros al país que registró 
una baja de 7,8% anual entre ene-
ro y agosto. Esta disminución ha 
estado gatillada por los turistas 
argentinos, los cuales cayeron un 
19,7% en su ingreso en igual perío-
do; específicamente, en julio y 
agosto se registraron bajas anua-
les de 37%, respectivamente. 

En los ocho primeros meses del 
año vinieron 461.414 argentinos 
menos que en igual período de 
2017, afectando así el comercio de 
shopping extranjero que tanto 
benefició al sector minorista du-
rante los años 2016 y 2017. 

“Los resultados de las ventas 
de extranjeros con tarjeta duran-
te el tercer trimestre de este año 
acentúan aún más la tendencia 
negativa evidenciada desde el año 
pasado y marcando un tercer tri-
mestre de baja. Fuerte ha sido el 
impacto de la menor llegada de 
argentinos en este indicador, re-
percutiendo en el comercio mino-
rista nacional durante este 2018”, 

Aunque la participación local a nivel nacional no alcanza al 1%, igualmente, los 
datos demuestran una caída en la llegada de extranjeros a la capital regional 
del Bío Bío y cuya tendencia a la baja también impactará la economía local.
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centiva el pago con tarjetas de cré-
dito y/o débito por parte de los 
consumidores. Sin embargo, los 
datos que muestra este estudio, 
considerando el consumo por par-
te de extranjeros, muestra que la 
compra de productos y servicios 
por parte de ellos ha disminuido 
sostenidamente el último año. 

“Sin duda, el menor consumo 
argentino es el que genera mayor 
impacto en la disminución de las 
cifras, hay que señalar que las 
ventas con tarjetas extranjeras, 
en general, han disminuido el 
2018 (-14%, -19% y -29,7% en los 
tres primeros trimestres, respec-
tivamente). En el caso de los ar-
gentinos, la causa se relaciona 
con los problemas económicos 
propios del país (bajo crecimien-
to económico y fuerte inflación, 
por ejemplo), que hacen que sus 
consumidores no estén en condi-
ciones de mantener una deman-
da sostenida, menos en compras 
al extranjero. Si bien durante el 
2017 se generó mucho turismo 
“de shopping”, principalmente, a 
los grandes centros comerciales 
y mall de nuestro país, hoy los ar-
gentinos no tienen condiciones 
de tipo de cambio que les sean fa-
vorables, lo que produjo una con-
tracción de este turista consumi-
dor. En palabras simples, en la ac-
tualidad deben contar con más 
pesos argentinos por cada dólar 
que quieran gastar, por lo que cla-
ramente no les conviene la com-
pra en el extranjero”. 

En particular, agregó que la Re-
gión del Bío Bío ofrece al turista 
argentino destinos turísticos, 
además de contar, también, con 
importantes centros comercia-
les. Lo anterior, implica que de 
mantenerse la mala situación 
económica en los vecinos argen-
tinos, la Región pueda verse afec-
tada por la menor visita y consu-
mo por parte de ellos, advirtió. 

 
Composición compras 

La baja de los argentinos y su im-
pacto en el turismo de shopping al-
teró también la composición de las 
compras de extranjeros en el país, 
pasando a ser Hoteles con un 24%, 
el sector con mayor porcentaje en 
la composición del gasto. Por su 
parte, la categoría consu-
mo/shopping, que en igual período 
de 2017 representó un 42% del gas-
to, pasó a segundo lugar con un 
23% de participación y sumando 
Supermercados, que representa un 
9%, la categoría Consumo alcanza 
un 32%. Líneas Aéreas: +13%.

Javier Ochoa Provoste 
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Extranjeros que compran con tarjeta 
bancaria disminuyen 20% en Bío Bío

Total

Arica y Parinacota

Libertador Gral. Bernardo O´ Higgins

Maule

Antofagasta

Bío Bío

Región Metropolitana

Los Ríos

Coquimbo

Valparaiso

Atacama

Tarapacá

Los Lagos

Araucanía

Magallanes y Antártica Chilena 

Aysén del Gral. 
Carlos Ibañez del Campo

-27,7

11,0

-0,3

-0,3

-10,3

-19,5

-23,8

-24,4

-25,6

-34,7

-36,8

-47,1

-60,6

-63,5

-66,2

-71,4

CRECIMIENTO VENTAS CON TARJETA CRÉDITO EXTRANJERA

FUENTE: CNC CON CIFRAS TRANSBANK DIEGO LEIVA • DIARIO CONCEPCIÓN

Consumo
Shopping

Total

-29,7

-59,7

Entretención 

-33,4

Hoteles

-12,9
Restaurantes

-12,2
Otros 
servicios varios

-11,9

Líneas Aéreas

-8,0

Transporte

-6,2
Casinos
-3,4

Supermercados

Renta car y operadores

-1,7

-0,3

COMPOSICIÓN DE LAS VENTAS CON TC EXTRANJERA

explicó el gerenta de Estudios 
CNC, Bernardita Silva. 
 
Efecto argentino 

Para la directora de Programas 
Advance de la Facultad de Econo-
mía y Negocios de la Universidad 
San Sebastián Concepción, Karin 
Bravo, el comercio electrónico in-
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TRAS MISIÓN COMERCIAL EN ECUADOR

La misión comercial de siete em-
presas proveedoras de bienes y ser-
vicios para la minería de la Región 
del Bío Bío, realizada en Ecuador, 
generó una alta expectativa. Las 
proyecciones de negocios superan 
los US$ 2 millones. Es decir, poco 
más de $1.350 millones. 

Se trató de un viaje compuesto 
por Geocronos Limitada, Espacio 
Cubierto Limitada, Moly-Cop Chi-
le S.A., Sociedad Molina y Molina 
SpA, Cadetech S.A., Macrosteel In-
geniería SpA y Pares y Álvarez Inge-
nieros Asociados Limitada. La de-
legación estuvo acompañada por la 
Directora Comercial de ProChile 
en el Ecuador, Carmen Gloria Cer-
da, y del Bío Bío, Ramón Paredes. 

“Al menos cuatro lograron acuer-
dos con importantes empresas del 
sector minero, lo que refuerza el 
posicionamiento que ha logrado 
nuestro país en este sector produc-
tivo, por la experiencia y calidad 
con que cuentan sus compañías”, 
destacó el director regional de Pro-
Chile en Bío Bío, Gino Mosso. 

El objetivo de la misión forma par-
te de una estrategia para posicionar 
a Chile como proveedor de bienes y 
servicios para la minería. En ese sen-
tido, la entidad agregó que “se cuen-
ta con el financiamiento del Gobier-
no Regional del Bío Bío”. 

 
Impacto 

El programa incluyó reuniones 
con la Agencia de Regulación y 
Control Minero de Ecuador. Igual-
mente, con la Cámara Minera y el 
Enami de ese país. 

Las firmas que se visitaron fueron 
las mineras Sol Gold, Yankuang, 
Petroecuador, Petroamazonas. 

También realizaron reuniones bi-
laterales de negocios con Ecuaco-
rriente, Green Valley Resources, 
Toachiec, Empresa Nacional de Mi-
nería, Nutec Metales y Fortescue. 

Mosso explicó que “la minería se 
asocia, comúnmente, al pasado de 
la Región del Bío Bío, por las gran-
des minas de carbón que existieron 
en Lota, Coronel y Curanilahue. Sin 
embargo, la realidad es que la mi-
nería hoy sigue siendo muy impor-
tante para la Región. Tenemos algu-
nas de las mejores escuelas de inge-
niería metalúrgica e ingeniería en 
minas de Chile. Aquí se forman pro-
fesionales de la gran minería del 

Servicios mineros del 
Bío Bío esperan cerrar 
negocios por US$ 2 mill.
Geocronos Limitada, Espacio Cubierto Limitada, 
Moly-Cop Chile, Sociedad Molina y Molina SpA, Cadetech 
S.A. viajaron con apoyo de ProChile.

cobre y, también, se desarrollan 
tecnologías y empresas que prestan 
servicios y proveen equipos a la in-
dustria minera chilena”. 

La autoridad hizo un llamado. 
“Por eso, el paso natural es aprove-
char los avances de Chile en temas 
mineros, especialmente, en seguri-

FOTO:PROCHILE BÍO BÍO.

dad e innovación, para ofrecerlos al 
resto del mundo, en este caso a 
Ecuador, que tiene importantes re-
cursos por explotar”.

Tres regiones fueron parte del 
Primer Concurso Interregional 
del Vino Coelemu: Región del 
Maule, Biobío y Ñuble. En total, 15 
comunas se inscribieron para es-
tar presente el pasado sábado 13 
de octubre en la Plaza Cívica de la 
comuna. 

Es así como Coelemu se quedó 
con el primer lugar en las categorías 
Moscatel de Alejandría, Cinsault e 
Innovador, mientras que en la cate-
goría País y País Mezcla, la ganado-
ra fue la comuna de Cauquenes. 

Coelemu arrasó en Concurso 
Interregional del vino 2018

Marión Liss, parte del jurado, por 
horas estuvo evaluando las diferen-
tes categorías concursantes. 

“Fue una muy buena iniciativa 
realizar este concurso, probamos 
muy ricos vinos y estuve con un 
muy buen grupo de jurado. Agra-
dezco la invitación y felicito a la or-
ganización”, afirmó Liss. 

“Gracias al trabajo, esfuerzo y 
dedicación de nuestros viñateros 
este concurso fue posible, sabe-
mos que gracias a este evento po-
demos salir con nuestros produc-
tos a otros mercados y ese benefi-
cio va directo a nuestros 
productores, y ese es nuestro obje-
tivo ”, dijo el alcalde de Coelemu, 
Alejandro Pedreros.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE COELEMU.

LOS ENÓLOGOS destacaron la calidad de las propuestas.

San Nicolás se quedó con el pri-
mer lugar en la categoría Cabernet 
Sauvignon y la comuna de Porte-
zuelo fue la ganadora de la catego-
ría Late Harvest. 

Con poderoso 
software mediran 
indicadores de 
turismo regional

FOTO:GENTILEZA CONSTANZA ECHEVERRÍA.

Obtener datos específicos 
relacionados con la ocupa-
ción, consumo y competitivi-
dad de las empresas del ru-
bro turístico de Concepción, 
es el objetivo del software que 
la Asociación Gremial de Tu-
rismo de la Región y la Univer-
sidad del Bío Bío, en alianza 
con Telefónica del Sur, tienen 
disponible para la industria 
local. 

Una plataforma realizada 
por estudiantes de la carrera 
de Ingeniería Civil en Infor-
mática, liderado por académi-
cos de la Facultad de Ciencias 
Empresariales de la UBB, que 
permite conocer indicadores 
relevantes vinculando la in-
formación proporcionada por 
los mismos empresarios turís-
ticos de la zona. 

Según explicó la presidenta 
de Protur A.G y gerenta de Ho-
tel Sonesta Concepción, Pilar 
Varela, “en el sector turismo 
hay una necesidad importan-
te de datos concretos, ya que 
hoy sólo contamos con los in-
dicadores que nos entrega el 
Instituto Nacional de Estadís-
tica sólo para el tema de alo-
jamiento, pasajeros y movi-
miento aerocomercial. Sin 
embargo, el área de los res-
taurantes y centros de eventos 
no tienen información rele-
vante para su toma de decisio-
nes. Por eso, para nosotros es 
relevante conocer y acceder a 
una mayor información con 
el objetivo de cuantificar y 
analizar nuestras acciones y 
su impacto”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Participaron 15 
comunas de 3 regiones

7
empresas participaron de este viaje de 
negocios en Ecuador.

El jurado estuvo compuesto por desta-
cados especialistas.
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Sociales

Por la quinta fecha de la Liga Nacio-
nal de Básquetbol, el equipo del 
Campanil se enfrentó a Univer-
sidad Católica, obteniendo 
un triunfo de 87-67. 
Udec, además, presen-
tó nuevos jugadores 
que debutaron en la 
Casa del Deporte.

IGNACIO 
OLIVARES y 
Sofía Martínez.

RONALD, 
Gustavo y 
Javiera Miranda.

SEBASTIÁN 
CARRASCO y Patrick 
Montencinos.

NORA ZAPATA, junto a Ramón y Josefina Costa.

JESÚS MARCONIC y Said Siam.

EQUIPO 
Udec.

MATEO y Fernando 
Hormazábal, junto 

a Ciro Muñoz .

CRISTÓBAL, Cristián, Agustín y Eduardo Sandoval.TEAM Los Lagos U17 Femenino.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Basket UdeC se enfrentó a UC 

Con nuevos 
jugadores

FRANCISCA 
QUILODRÁN y 

Mauricio 
Fernández.
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Ingeniería Comercial USS 
organiza charla sobre 
factura electrónica

La Facultad de Economía y Nego-
cios de la Universidad San Sebas-
tián realizó, en su sede Concepción, 
una nueva sesión del ciclo de charlas 
de Ingeniería Comercial (Icom). En 
esta oportunidad, el tema fue “Factura 
electrónica y cumplimiento tributa-
rio”, que fue abordado por un equipo 
del Servicio de Impuestos Internos. 

A la actividad asistieron directivos, 
académicos y estudiantes de la carrera.

LUIS FELIPE SLIER, 
Margarita Villarroel y 
Carlos Ocares.

ROCÍO 
CHÁVEZ y 
Daniela 
Catalán.

DENISSE ROMERO, Krishna González y Damaris Jerez.

MARITZA GALINDO y Byron Romero.

Cinco estudiantes que participan actual-
mente en los talleres de pintura, natación y atle-
tismo de la Unidad de Terapias Artísticas Crea-
tivas y la Unidad de Deporte Adaptado de Te-
letón fueron invitados a la Superintendencia 
de Educación a una actividad de reconoci-
miento organizada por todos los funcionarios, 
para destacar su esfuerzo, desempeño acadé-
mico, artístico y deportivo. 

La actividad solidaria se realizó en el marco 
de la semana de aniversario de la Superintenden-
cia de Educación.

GERALDINE 
HYDE, 
Natalia 

Llanos y 
Teresa 

Seguel.

BEATRIZ LEAL, Karen Malig y Anisia Toledo.
KRISTOPHER KOSELLY, Romina Rodríguez y 
Eduardo Castillo.

RODRIGO 
PONCE, 
Camila 
Ulloa, 
Francisca 
Neiman y 
Constanza 
Villagrán.

FRANCO NAVARRETE y Marcela Cárdenas.

CARLOS 
FUENTES 
y Jorge 
Lara.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GUISETTE 
ORELLANA, 

José Mora y 
Karen Gutiérrez.

Reconocimiento a 
estudiantes de Teletón
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Festival de Danza Bío 
Bío desplegará potente 
programación

Continuando con la temporada 
2018 del ciclo Noches de Jazz, Vino 
& Blues, hoy a las 20:00 horas -en 
MC Discotheque-, se presentará 
Camelia Ben Naceur Trío. 

Esta séptima sesión del clásico 
espacio musical organizado por 
Vess Producciones, trae a una de las 
tecladistas y multiinstrumentistas 
más destacadas, y virtuosas de 
Francia, quien se hará acompañar 
de los también renombrados y ex-
perimentados músicos nacionales 
-que brillan con sus talentos por 
Europa- Christian Galvez (bajo) y 
Ronald Baez (batería). 

Tecladista francesa protagoniza nueva 
jornada de Noches de Jazz, Vinos & Blues

Newsome, Mark Turner, Roger 
“Kemp” Biwandu -uno de los últi-
mos bateristas del legendario Joe 
Zawinul-, Rosario Giuliani, entre 
otros y, desde el 2009 hasta la fecha, 
se ha asociado a uno de los más fa-
mosos bateristas contemporáneos 
de jazz, Billy Cobham, con quien re-
corre con su banda los escenarios 
más importantes del mundo. 

Dentro del show de esta noche, la 
tecladista interpretará canciones 
propias como también de los pro-
yectos en que ha participado. Ob-
viamente, la improvisación tam-
bién será protagonista.

FOTO: VESS PRODUCCIONES.

ACTUALMENTE, la intérprete gira por el mundo con Billy Cobham.

Los boletos para esta sesión 
tienen un valor de $14.000 
general y $12.000 socios 
MDS.

Valor de las 
entradas

Ben Naceur, con una sólida for-
mación en piano clásico, pasados 
los 20 años se introdujo al mundo 
del jazz acompañando a importan-
tes músicos como Clark Terry, Sam 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DEL 19 AL 27 DE OCTUBRE
Hace cinco años que es un even-

to esperado y aplaudido por las 
compañías locales y por la propia 
audiencia. Una vitrina para mostrar 
el gran movimiento de la danza de 
la zona y no sólo dentro de la capi-
tal regional. Se trata del Festival de 
Danza Bío Bío, que desde este vier-
nes hasta el 27 de octubre, desple-
gará una intensa programación en 
Concepción, Tomé y Arauco. 

“Esta instancia tiene como obje-
tivo difundir, potenciar y compar-
tir el trabajo artístico y creativo de 
artistas locales y nacionales, reu-
niendo en un mismo espacio a ex-
ponentes de distintos estilos y dis-
ciplinas de las danza. Indudable 
que es una oportunidad extraordi-
naria de crecimiento, tanto desde el 
ámbito de la ejecución como de la 
creación, y lo mejor es que será pre-
senciado por espectadores de va-
rias comunas de la Región”, comen-
tó Paulina García, seremi de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio. 

Para Gabriela Aravena, directora 
y bailarina de danza tribal Mu-
ladhara -además, es parte de la pro-
ducción del evento-, es importan-
te destacar la diversidad de estilos 
que tendrá la programación del fes-
tival, ya que no sólo abarcará lo 
más clásico o folclórico, sino que 
también danza contemporánea y 

FOTO: PATAGONMEDIA.

Evento, organizado por el Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, contempla participación de más de 20 
elencos y funciones abiertas en Arauco, Tomé y Concepción.

nes, se realizará un taller de dance 
hall, dictado por Gisella Muñoz, y 
en Tomé se hará uno de ritmos la-
tinos (ambos gratuitos). Más deta-
lles en la página del Ministerio de 
las Culturas y a través de las redes 
sociales del festival. 

 
Itinerario 

En detalle, la programación par-
te el viernes con un conversatorio 
a las 18:00 horas en Artistas del 
Acero y a las 20:00 horas habrá una 
muestra de video danza en Sala An-
des. Ambas con entrada liberada. 

El martes se realizará la ruta gi-
tana, que parte a las 16:00 horas en 
la Plaza Independencia. El miérco-
les a la misma hora, pero en Plaza 
Tribunales, se realizará una pre-
sentación de folclor. El jueves, a las 
14 horas en Arauco, habrá danza 
moderna, contemporánea y clásica, 
y el viernes ritmos latinos y urbanos 
en el Centro Cultural de Tomé. 

“La idea es combinar y mezclar 
colectivos emergentes con compa-
ñías más experimentadas, todos 
juntos en las distintas funciones. 
La danza está creciendo mucho en 
Concepción, hay gente nueva que 
tiene ganas de mostrar sus pro-
puestas”, recalcó Aravena.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

de países asiáticos y de África. 
“El énfasis es la descentralización 

de estilos, es decir, tratar de abarcar 
la mayor cantidad posible dentro de 
la danza e intereses posibles. Este 
año la programación estará dividi-
da en distintos bloques. Tendremos 
una ruta gitana, que engloba todas 
las expresiones de danza más orien-
tales, África, danza del vientre, de 
India, flamenco, entre otras. Tam-
bién, habrá un espacio dedicado al 

folclor, otro de ritmos latinos y ur-
banos, y otro de danza contempo-
ránea, moderna y clásico”, dijo. 

Además, el Festival de Danza Bío 
Bío contempla una arista formati-
va, con talleres y una residencia 
con una experimentada exponen-
te de la danza internacional. 

“El lunes habrá un taller de dise-
ño escénico con Tatiana Pimentel 
(en la Ucsc); taller de creación de di-
seño de portafolios con Felipe Oli-

ver; y también una residencia con 
Bárbara Malher, exponente de la 
danza contemporánea, quien le da-
ría el sello internacional con la idea 
de profesionalizar aún más esta 
rama a nivel local. Esta iniciativa se 
realizará durante toda la próxima 
semana en Artistas del Acero, ter-
minando con una presentación fi-
nal”, contó Sonia Peña, también 
parte de la producción. 

En Arauco, paralelo a las funcio-

UN EXTRACTO  DE 
“VOLVER”, de Paola 
Aste será parte del 
bloque dedicado a lo 
más contemporáneo.



Deportes

Diario Concepción Miércoles 17 de octubre de 2018 21

tiene el taekwondista, que 
este año ya conquistó oro en 
los Bolivarianos de 
Cochabamba. 

años
22

SEBASTIÁN NAVEA Y SU TÍTULO EN LA PRESIDENT’S CUP DE TAEKWONDO

Una importante cosecha de cua-
tro medallas obtuvo la delegación 
nacional que disputó recientemen-
te la President’s Cup de Taekwondo, 
tradicional evento deportivo desa-
rrollado en ciudad de Las Vegas, 
Estados Unidos. 

En ese escenario, lo más desta-
cado corrió por cuenta del chilla-
nejo Sebastián Navea (22 años), 
quien se colgó el oro en la catego-
ría -63 kilos varones adultos, con-
firmando una temporada brillan-
te en la que también conquistó 
preseas doradas en los últimos Jue-
gos Bolivarianos y Sudamericanos 
de Cochabamba. 

El resto del equipo aportó con 
varios podios, como el caso de Cris-
tián Olivero, quien se quedó con la 
medalla de plata en la categoría 65 
kilos Cadete Juvenil, luego de que 
en la final cayera ante el estadouni-
dense Zachary Hampton. 

Finalmente, la delegación nacio-
nal sumó dos medallas de bronce, 
conseguidas por Jorge Ramos (58 
kilos varones adultos) e Ignacio Mo-
rales (69 kilos varones adultos). Este 
último debió retirarse por precau-
ción en semifinales producto de 
una leve esguince. 

A estos triunfos en cancha, se 
sumó, además, el reconocimiento 
de los organizadores del certa-
men al técnico criollo, Ramón 
Arias, quien fue premiado como 
mejor Entrenador Masculino del 
campeonato. 

 
Sobreponiéndose a lo físico 

La gran interrogante en cuanto al 
rendimiento de Navea pasaba por 
su estado físico, luego que una re-
belde lesión lo dejara fuera de la 
última gira de la “Roja”, incluyendo 
el Open Taekwondo de Costa Rica, 
donde apuntaba a los primeros 
puestos. 

Sin embargo, nada de aquello 
pesó en la “Ciudad de las Luces”, 
donde el exponente local sacó a re-
lucir lo mejor de su arsenal para, in-
cluso, sobreponerse a cualquier do-
lencia. “Fue una competencia com-
plicada, tanto por el nivel que había 
como por las condiciones en las 
que yo llegaba, debido a las lesiones 
y la limitada preparación que pude 
realizar para ésta. Pero a pesar de 
todo estuvo entretenido, porque 
con lo que tenía me adapté y solu-
cioné los problemas que se presen-
taron para sacar los resultados a mi 
favor y así quedarme con el primer 
lugar”, partió señalando el oriundo 
de Ñuble. 

En ese aspecto, manifestó que 
“uno debe estar consciente de las 
capacidades que tiene y en que po-
dría estar limitado, ya sea por cual-
quier factor y, a través de eso, resol-
ver el problema que se te venga por 
delante. En mi caso, yo estaba cons-
ciente de que no me presentaba al 
100 por ciento físicamente, pero 
también tenía muy claro de que 
con la cabeza era capaz de solu-
cionar los problemas que presenta-
ran mis rivales y sacar un buen re-
sultado en el torneo. Quizás, en lo 
personal, no aspiraba con tanta de-
cisión al oro, pero sí estaba decidi-
do a meterme en el podio, porque 
para eso trabajo todos los días”, 
aseveró. 

“No llegué óptimo, pero fui 
tenaz para obtener el oro”
En una actuación notable, donde ganó cinco combates, el chillanejo lideró a la 
delegación nacional que cosechó un total de cuatro medallas en Las Vegas.

vos desafíos que lo esperan el pró-
ximo año. 

“En noviembre comenzamos la 
pretemporada para partir de la me-
jor forma posible el 2019. Hay que 
pensar que en marzo se vienen los 
clasificatorios para los Juegos Pan-
americanos, que es un evento muy 
importante para nuestro país. Por 
esa razón, estamos conscientes de 
que debemos estar en las mejores 
condiciones para conseguir clasifi-
car”, concluyó el artista marcial de 
la zona.

FOTO: MINDEP ÑUBLE

Imparable en el tatami 
Sebastián Navea ya sabía lo que 

era subirse al podio en Las Vegas, 
Estados Unidos, luego que a inicios 
de año conquistara medalla de pla-
ta en el US Open Taekwondo Cham-
pionship. Una experiencia que, pro-
bablemente, ayudó para su con-
fianza en esta incursión, donde 
debió sortear cinco combates para 
quedarse con la gloria máxima en 
el duro certamen. 

“El enfrentamiento más difícil 
que tuve fue, sin lugar a dudas, el 
primero, aunque siento que me lo 
compliqué yo solo, probablemente, 
a causa de la inseguridad por la fal-
ta de competencia internacional 

que tenía ya que, hacía cuatro me-
ses que no participaba a este nivel. 
Pero ganar esa primera pelea me 
fortaleció y de ahí para adelante, ya 
estuve mucho más seguro”, comen-
tó el deportista que, en la final, dio 
cuenta con autoridad del dueño de 
casa, Alejandro Chang. 

 
Aún no termina su año 

Lejos de acabar su temporada 
se encuentra aún Sebastián Na-
vea, que ayer arribó a su natal Chi-
llán tras un largo viaje desde tie-
rras norteamericanas. De hecho, 
tras un breve descanso, en unas 
semanas vuelve a los entrena-
mientos de cara a los significati-
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Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Otra notable actuación en pistas internacio-
nales consiguió el atleta local Camilo Olivares, 
quien se colgó la medalla de oro del salto lar-
go en el reciente Campeonato Nacional Uni-
versitario de Atletismo en Colombia. 

El deportista, perteneciente a la UBB, coro-

nó una de sus mejores presentaciones de la 
temporada, para hacer 7,24 metros en su pri-
mer intento, 7,31 metros en el segundo y el de-
finitivo 7,55 metros en el tercero, para asegu-
rar la presea dorada y de paso conseguir la se-
gunda mejor marca de su carrera.

Camilo Olivares se coronó en el salto de Colombia

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Fue el mejor de comienzo a fin. 
Faltando una fecha para el final de 
la temporada, Martín Scuncio (RS 
Motorsport) se coronó campeón 
indiscutido de la Fórmula Total by 
Dunlop 2018. El penquista ganó 
prácticamente todo lo que corrió, 
desde la primera fecha desarrolla-
da en Temuco a principios de año, 
triunfando en seis de siete fechas 
disputadas, incluyendo las dos que 
se llevaron a cabo el reciente fin de 
semana en el Autódromo de Hua-
chalalume, en La Serena, donde 
ganó la pole, la manga clasificato-
ria y no tuvo rivales en los 20 giros, 
para transformarse en el flamante 
monarca. 

“Estoy muy feliz y contento de 
ser por fin campeón de una catego-
ría. Fue un campeonato durísimo, 
largo y trabajamos mucho para lo-
grar el título. Supimos manejar la 
presión en cada carrera”, sostuvo 
Scuncio. 

Sobre la notable consistencia de 
todo el año, el penquista afirmó 
que “fuimos de menos a más, los ri-
vales también fueron subiendo su 
nivel, pero nosotros mejoramos 
muchas cosas en el auto, lo mismo 
que yo como piloto, y eso nos dio la 
ventaja para no perder nunca la 
punta y campeonar”, agregó. 

Sobre la Fórmula Total que debu-
tó este año, el campeón comentó 
que “ha sido estupendo, los autos 
son hermosos, de nivel mundial. 
La idea es que lleguen más pilotos 
el próximo año para que siga bri-
llando como hasta ahora”. 

Estrenándose en títulos 
Martín Scuncio es oriundo de 

Bahía Blanca, Argentina, pero hace 
16 años que se afincó en Concep-
ción. Comenzó a correr a los seis 
años, gracias a una profunda tra-
dición familiar que hoy comparte 
con su hermano Javier -que mar-
cha segundo del campeonato- y 
su padre, que lo acompaña en cada 
competencia. 

Esta es la primera vez que el 
casco gana una categoría. Ha co-
rrido la Fórmula 3, la Fórmula Re-
nault en Italia, la USF 2000 y la 
Star Mazda Championship de Es-
tados Unidos. Hoy además se luce 
en el rally, donde lidera una de las 
categorías. 

El segundo y tercer lugar de la 
Fórmula Total lo pelearán Javier 
Scuncio (2°), Vicente Bas (3°) y el 
uruguayo Facundo Garese (4°), 
quienes definirán el podio en la 
última fecha, que se llevará a 
cabo el próximo 17 de noviembre, 
en el Autódromo Internacional 
de Codegua.

FOTO: SPEEDSPORT.COM

MARTÍN SCUNCIO FESTEJÓ EN LA FÓRMULA TOTAL BY DUNLOP

El más veloz desde 
la grilla a la meta
A una fecha del final de la temporada, el penquista logró 
su primer campeonato de una categoría nacional.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

La fecha doble de La Serena 
dejó al rojo la TP Race y el T-
2000, cuyos campeones se 
conocerán en la fecha final.

Deben definirse 
otros campeones
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Cuatro lagunas llenas de runners
Lo Galindo. 

A las 10:20 horas partirán 
los corredores de los 5k, y 
diez minutos más tarde será 
el turno para los competido-

De a poco se convierte en 
un clásico que comienza a 
instalarse en la temporada 
de corridas local. Ya se han 
realizado eventos como la 
corrida Caja Los Andes el pa-
sado lunes y, en esa misma lí-
nea, este domingo se vivirá la 
cuarta edición de la Corrida 
de las Cuatro Lagunas. 

El evento es organizado 
por el municipio penquista e 
incluye tres categorías: 3, 5 y 
10k. La acción comenzará 
desde temprano, ya que si 
bien los primeros en largar 
serán los corredores de los 
3k a las 9:45 horas, el inicio de 
la actividad está programado 
para las 9:00 horas, con un 
calentamiento en el sector 

“No hay 
que tener 
en cuenta 
la merma 
en el juego 
de Unión 
La Calera” 

NICOLÁS LARCAMÓN, DT DEL ACERO
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Será el próximo obstáculo de 
un Huachipato que atraviesa su 
mejor momento del año y 
sueña con Copa Sudamericana. 

El receso del campeonato 
nacional no sólo permitió 
que Chile jugara amistosos 
ante Perú y México, sino que 
le dio más tiempo de trabajo 
a los equipos del torneo local 
y, además, un par de días de 
descanso extra. 

“Entrenamos a niveles de 
intensidad notables y muy 
positivos. Nos trazamos 
como objetivo comenzar a 
ganar la semana en todos los 
días de práctica, desde el 
compromiso, la exigencia y el 
rendimiento”, comentó el DT 
del acero, Nicolás Larcamón. 

Con la nueva detención 
del campeonato, pasó muy 
desapercibido el buen mo-

mento de uno de los equipos 
que mejor fútbol ha mostra-
do este segundo semestre. 
Huachipato suma 11 goles 
en los últimos tres duelos y 
sólo ha recibido dos, ganan-
do cuatro partidos en línea.  

“Estamos siendo muy con-
tundentes y agresivos, tanto 
en casa como de visita, lo que 
nos abre el espectro de posi-
bilidades de sumar más pun-
tos. Eso nos genera mucho 
entusiasmo, compromiso y 
confianza. En el análisis, lo 
que destaco es el buen fun-
cionamiento en las distintas 
fases del juego, no sólo en la 
parte ofensiva. Estamos bien 
en lo defensivo, en las pelotas 
paradas, en la generación y 
en la contundencia. No creo 

que haya sólo un punto que 
explique por sí solo todo el 
rendimiento del equipo”, dijo 
el técnico de Huachipato. 

 
Rival alicaído 

Así como Huachipato vive 
días felices, su rival de este fin 
de semana no lo ha pasado 
bien. Unión La Calera estuvo 
cerca de la UC en la parte 
alta de la tabla, y cuando se 
decidió a pelear por el título, 
enfiló cuatro caídas en línea, 
siendo dos de ellas por 0-4 
ante Everton y Audax.  

“No están atravesando su 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Saldo muy positivo para el acero

Huachipato ha jugado 12 
veces ante Unión La Calera 
en la historia. Se enfrenta-
ron por primera vez en 2011 
e igualaron sin goles, en un 
equipo cementero que recién 
había ascendido. 

Fue una de las pocas veces 
que el acero no festejó ante 
La Calera, equipo al que ya 
ha vencido en siete de las 
12 veces que chocaron y que 
sólo en tres ocasiones pudo 
superarlo. Incluso, en el his-

torial entre ambos hay golea-
das, una para cada elenco. La 
Calera, la última vez que 
triunfó sobre Huachipato, 
fue en 2014 y lo hizo por 4-
0, con tres goles de Leandro 
Benegas. 

Meses atrás ese mismo 
año, el equipo que dirigía 
Mario Salas logró un triunfo 
vital en su lucha por no des-
cender, venciendo 6-0. Los 
goles fueron de Llanos (3), 
Reynero, Contreras y Arrué.

res de los 10k.  
Las inscripciones pueden 

realizarse vía web y son de 
manera gratuita para todos 
quienes deseen participar.

mejor momento, pero no de-
bemos tener en cuenta esa 
merma en el rendimiento, 
sino que asumir que enfren-
taremos a la misma Unión 
La Calera que vino acá en su 
momento y que tuvo un ren-
dimiento excelente hace po-
cas fechas”, señaló Larcamón 
sobre uno de los cinco rivales 
que le quedan por superar al 
acero para seguir metido 
arriba en la tabla.

OBITUARIO

“ El que cree en mí, aunque muera vivirá”. 

Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestra querida esposa , ma-

dre, suegra y abuelita. Sra.  

 

GRACIELA BALBOA MUÑOZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Está siendo velada en la Iglesia Getsemani (Holanda / Atenas, Hualpén); hoy a 

las 14: 00 h será traslada a la Iglesia Bautista (Lagos 1060 , Victoria), donde maña-

na miércoles será sepultada en el Cementerio de la localidad. 

 

Familias : Corales Balboa; Corales Cerro; Corales 

 

Hualpén, 17 de octubre de 2018.

Ha partido en primavera entre 
colores y trinos a los brazos del 
buen Dios Padre nuestra amada 
madre, suegra, abuelita, bisa-
buelita y tía. Sra. 
 

MARÍA ELENA 
PADILLA DURAN 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia Sagrada Familia. Su fu-
neral será mañana en horario 
que se avisara oportunamente. 
 
La Familia 
 
Concepción, 17 de octubre de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

11/13 9/12
LOS ÁNGELES

4/24
SANTIAGO

8/12
CHILLÁN7/18

RANCAGUA

9/13
TALCA

9/13
ANGOL

9/13
TEMUCO

6/13
P. MONTT

8/16
JUEVES

7/17
VIERNES

7/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Ignacio de Antioquía

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115, Local 2 y 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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Hoy Lota se prepara para ser  
una ciudad con visión de futuro 

ENFRENTA NUEVOS DESAFÍOS

tendremos un Cesfam – SAR y un nue-
vo hospital. 

Creemos que la conectividad es 
transcendental para mejorar el trasla-
do de nuestros habitantes hacia y des-
de el Gran Concepción, y también hace 
más atractiva la comuna desde lo turís-
tico y comercial, abriendo nuevas pla-
zas de desarrollo. Por eso dijimos ¡Sí! 
al Biotrén y salimos a las calles junto a 
la comunidad a conquistar las volunta-
des que requiere la realización del pro-
yecto. Ya tenemos el estudio de prefac-
tibilidad que nos da la razón, y el com-

promiso de los recursos para que se 
concrete. 

Son variados los temas sensibles para 
Lota, y lo sabemos porque escucha-
mos a las personas, y generamos espa-
cios para construir en conjunto. Así 
nace Patrullando Lota que viene de la 
mano de dos camionetas y un equipo 
coordinado con las policías, que en 
conjunto con las Juntas de Vecinos se 
capacitan para que Lota se fortalezca en 
seguridad. 

También estamos comprometidos en 
mejorar los espacios comunes que es-

tán insertos en los barrios y que nos per-
miten reunirnos en actividades sanas y 
recreativas, como las canchas de fútbol. 
Además este año contamos con proyec-
tos que benefician al fútbol amateur y 
otras disciplinas.  

Mirar Lota y soñarla es un gran desa-
fío, hacerlo con la comunidad es una 
gran oportunidad para obtener el me-
jor resultado: la comuna que todos que-
remos. Nuestro sello es la transparencia 
y participación, seguimos trabajando 
juntos y de esa forma decimos: ¡Feliz 
Cumpleaños Lota!”.

Edición Especial Aniversario de Lota

En el Aniversario 356, el alcalde Mauricio Velásquez envió un saludo a sus habitantes y se comprometió a exigir el cumplimiento de las 
inversiones anunciadas por el gobierno en julio. Entre las más emblemáticas están el Teatro de Lota, el Biotrén y el nuevo hospital.

E
n 1662, Ángel de Peredo fun-
dó la localidad bajo el nombre 
de Santa María de Guadalupe 
en el actual sector de Lota 
Bajo. La estructura urbana típi-

ca del damero español luego adquiriría 
el nombre indígena “Louta” o “peque-
ño caserío”. A 356 años de aquel acon-
tecimiento, nos encontramos con una 
ciudad pujante y llena de historia, esce-
nario de sucesos como la Guerra de 
Arauco o el auge de la Industria del 
Carbón. 

Es sabido que los últimos años no 
han sido fáciles para la comuna, de-
biendo enfrentar las complejidades pro-
pias de la reconversión y sufrir las con-
secuencias del 27-F. Sin embargo, la 
ciudadanía no baja los brazos a la hora 
de trabajar por la comuna, incluyendo 
una participación activa en las decisio-
nes municipales y exigiendo nuevas in-
versiones de parte del poder central. 

 
 

Saludo del alcalde 
“El nuevo aniversario de Lota me re-

gala un momento especial para detener-
me a analizar y mirar en perspectiva mi 
comuna, nuestra comuna. Hace casi dos 
años construimos un programa en el 
que soñamos el Lota de todos y todas, 
y hemos avanzado, de eso no hay duda.  

Los requerimientos son variados, las 
necesidades están lejos de desaparecer, 
pero fuimos capaces de ponernos de 
acuerdo en temas relevantes y transver-
sales. Así nace la fuerza para gestionar 
los recursos que dan vida a la Recons-
trucción del Teatro de Lota, proyecto en 
ejecución, que rescata el patrimonio y 
potenciará las artes y la cultura. Los fon-
dos fueron entregados por el Gobierno 
de la Presidenta Michelle Bachelet, 
como una manifestación de confianza a 
esta nueva administración que sueña y 
trabaja por su gente. 

En este nuevo año de vida, podemos 
decir que contamos con proyectos de 
vivienda concretos y diseñados. Eran 
proyectos olvidados o guardados por-
que se pensaban imposibles, pero jun-
to a los dirigentes, que destacaron por 
su perseverancia, y tras infinitas gestio-
nes en el Congreso, en los Ministerios, 
en la Intendencia, visibilizamos nuestra 
necesidad. Fue así como se gestó la vi-
sita del Presidente Sebastián Piñera a 
Lota, y hoy contamos con disposición y 
recursos que dan respuesta a las fami-
lias que esperan por su casa propia 
desde el terremoto. 

El desafío es diario, trabajamos para 
poner en valor nuestra comuna, desde 
su historia y potencial. No sólo es traer 
recursos, se trata de que éstos mejoren 
la calidad de vida de los lotinos y loti-
nas. Tienen sentido cuando los bienes 
que compartimos resuelvan la tranqui-
lidad de la comuna y es así que pronto 
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Sanando una de las 
heridas emblemáticas 
que dejó el terremoto

L
ota fue una de las tantas comunas 
que fueron remecidas por la catás-
trofe del 27-F , y además ha sido una 
de las que ha visto más dificultades 
a la hora de levantarse. Una de las 

mayores desgracias se dio en lo habitacio-
nal, por lo que el reciente lanzamiento del 
proyecto Lota Green viene a subsanar algu-
nas de las heridas más profundas. 

La concreción de este complejo habitacio-
nal es un anhelo para las 600 familias, con-
formadas en 6 comités, con subsidio tanto 
de Reconstrucción como de Campamen-
tos, otorgados mediante llamados a grupos 
sin proyectos del 2014 y a grupos ingresados 
del 2017, que por más de ochos años lucha-
ron por contar con nuevas viviendas. 

Según el alcalde Mauricio Velázquez, Lota 
Green es muy importante para la comuna, 

ya que dará una solución definitiva a las fa-
milias que lo perdieron todo el año 2010. 
“Esto además mejorará la conectividad en 
Lota, ya que actualmente sólo contamos 
con la bajada de cuesta Loyola; y, lo más im-
portante, es que se recuperará un patrimo-
nio abandonado por las administraciones an-
teriores”, dijo. 

Para las dirigentes de los seis comités 
este es un capítulo que por fin comienza a 
cerrarse. “Hemos golpeado muchas puertas 
en estos ocho años, para que nos entreguen 
una solución. El Presidente Piñera escuchó 
nuestras demandas, estamos felices y con-
tentas, ya que se inicia la realidad de este 
sueño, él vino a poner la locomotora y no-
sotras seremos los carritos que vamos a em-
pujar para la compra del terreno y en un tiem-
po entregar las viviendas definitivas para 

Para el 2019, se contempla la construcción del sector residencial 
Lota Green, el cual brindará una solución definitiva a 600 familias 
damnificadas. Además, se suman los proyectos del edificio Corvi y la 
recuperación de los pabellones Agua Potable y 3 Bannen.

nuestras familias”, expresó la dirigente del 
proyecto Lota Green, Marcela Arriagada. 

El ministro de Vivienda, Cristián Moncke-
berg valoró el esfuerzo de los comités que 
impulsaron la futura construcción del com-
plejo de departamentos en la ex fábrica de 
ladrillos. “Este es un lugar histórico para la 
gente de Lota. Alguna vez se pensó que este 
proyecto no iba a resultar, y hoy ya es una rea-
lidad. Viene la compra del terreno, que se 
concreta ahora; mientras que la construcción 
comienza el próximo año, por lo que debe-
mos poner el acelerador a fondo para sacar 
adelante de buena manera estas nuevas vi-
viendas”, finalizó. 

 
Otros proyectos habitacionales 

Otra inversión que viene a subsanar los 

problemas habitacionales post-terremoto 
será la reconstrucción del edificio Corvi que 
data de fines de los 60, lo cual se ejecuta-
rá durante el 2019 mediante 19 subsidios 
entregados por el Ministerio de la Vivien-
da. Este beneficio, que asciende de mane-
ra individual a 1.300 UF, permitirá recom-
poner de manera estructural los departa-
mentos de las 22 familias que podrían 
volver a habitar su propiedad en octubre 
del próximo año 

A lo anterior se suma la reciente entrega 
del histórico Pabellón Agua Potable, el que 
fuese destruido por un incendio el 2014 y 
que ya volvió a ser habitado por sus residen-
tes. Otro caso similar es el del Pabellón 3 Ba-
nnen, el cual será entregado a las familias 
damnificadas a fines del 2019.

Edición Especial Aniversario de Lota
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Proyectos y 
anhelos para 
una mejor  
calidad de vida
Más de una docena de iniciativas de infraestructura están en 
distintas fases de ejecución. Destacan casos patrimoniales como el 
Teatro Lota Alto, el Muelle Enacar o el Cementerio Municipal; así 
como iniciativas para el borde costero, una piscina inclusiva, recintos 
deportivos y la remodelación de la Plaza de Armas. 

SE VIENE UN AÑO DE IMPORTANTES INVERSIONES

T
ras el proceso de reconversión 
de la Industria del Carbón, a 
mediados de los 90, las autori-
dades en conjunto con la comu-
nidad acordaron que el nuevo 

sello de Lota tenía que apuntar al turis-
mo patrimonial; aunque sin dejar de 
lado otras áreas productivas. Para con-
cretar lo anterior y aportar a la calidad de 
vida, se han requerido importantes inver-
siones en infraestructura. Es más, se pue-
de decir que Lota está en un momento 
auspicioso ante la cantidad de proyec-
tos que se desarrollan en la actualidad. 
A continuación compartimos algunos 
de ellos.  

 
EX MUELLE ENACAR 

Este proyecto actualmente está en 
etapa de estudio estructural a cargo de 
la Dirección de Obras Portuarias del 
MOP. Contempla una inversión de 600 
millones de pesos para el estudio; lo que 
vendrá a determinar las condiciones es-
tructurales para su uso posterior. 

 
CEMENTERIO 

La iniciativa, que se encuentra en eta-
pa de reevaluación municipal, contem-
pla una inversión cercana a los 1.400 mi-
llones de pesos. Ello incluye la amplia-
ción de 3 a 5 mil sepulturas, extensión del 
cierre perimetral, mejoramiento y crea-
ción de pasajes, iluminación, accesos 
de agua. Además se ejecutará la cons-
trucción de un edificio administrativo, ba-
ños inclusivos y una capilla. 

 
PISCINA FISCAL 

El proyecto contempla la construcción 
de una piscina temperada inclusiva ali-
mentada bajo la modalidad de caldera 
y paneles solares. El presupuesto estima-
do asciende a más de dos mil millones 
de pesos y en tres ocasiones fue licita-
da sin éxito, por lo que perdió su evalua-
ción técnica en el 2016. Tras la actual eta-
pa de evaluación, el municipio postula-
rá al Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional. 

Se contempla la construcción de 
un nuevo Cesfam y de un 
Servicio de Alta Resolutividad. 
También destaca la optimización 
de dos farmacias públicas y el 
proyecto de Reposición del 
Hospital de Lota.

Acceso a la Salud está 
entre las prioridades

Edición Especial Aniversario de Lota

TEATRO LOTA ALTO 
Luego que la Contraloría General de 

la República adjudicara el contrato que 
permite restaurar el histórico Teatro de 
Lota Alto, construido en 1944 en la ave-
nida Carlos Cousiño. El proyecto que-
dó a cargo de la empresa Kalam S.A., ini-
ciando sus obras el primer semestre del 

2018. La inversión supera los 2 mil mi-
llones de pesos, y se desarrolla en el 
marco del Plan de Recuperación de Ba-
rrios e Inmuebles que se ejecuta en 
sólo cinco comunas del país. Se espera 
que durante el primer semestre del año 
2019 se haga entrega oficial de este 
edificio patrimonial. 

OBRAS PORTUARIAS 
Entre las propuestas que actualmen-

te desarrolla la Dirección de Obras Por-
tuarias destaca la creación del enroca-
do en Puerto Nuevo y la Conchilla, con 
una inversión de 500 millones de pesos. 
A lo anterior se suma la limpieza y dra-
gado del Río Negro de Colcura (ex-
tracción de 12.000 m3 arena), iniciativa 
que cuenta con una inversión de 200 mi-
llones de pesos.  

Por su parte, el actual proyecto Mejora-
miento del Borde Costero, contempla una 
nueva explanada, iluminación y el equipa-
miento de Caleta El Morro. Hoy está en 
proceso y espera de evaluación técnica; 
mientras que la inversión asciende a más 
de 510 millones de pesos.  

Finalmente, en proceso de licitación 
está el proyecto Conservación de Pueblo 
Hundido, el que considera la demolición 
y reposición de bodegas para pescadores, 
habilitación de la batería de los servicios 
higiénicos, y mejoramiento de la zona de 
trabajo y del borde costero. Contará con 
una inversión de 258 millones de pesos. 

 
RECONSTRUCCION PLAZA DE ARMAS 

Esta iniciativa tendrá un costo de 750 mi-
llones de pesos, los que se invertirán en 
renovar pisos y mosaicos, baldosas del 
piso, construcción de baños inclusivos, 
instalar luminarias y paisajismo. Actual-
mente está en , en proceso de revisión por 
parte de Serviu y el Ministerio de Desarro-
llo Social. 

 
RED DE CENTRO Y VIALIDAD 

 En su primera etapa, a ejecutar en ca-
lle Matta, tiene un costo de 750 millones 
de pesos; lo que incluye obras de recupe-
ración y mejoramiento de redes de aguas 
lluvia, paisajismo e iluminación. La segun-
da etapa, que considera desde Avenida La 
Paz hasta Punta de Diamante, contará con 
obras de áreas verdes, equipamiento, de-
marcación vial, semáforos y señaléticas. 
Luego se sumarán obras en Cuesta Loyo-
la, René Schneider y en el centro de la co-
muna. La inversión total asciende a más de 
7 mil millones de pesos.  

 
ESTADIO MUNICIPAL 

Iniciativa que hoy está en etapa de de-
sarrollo social para su evaluación técni-
ca. Con una inversión que asciende a 2 
mil 400 millones de pesos, considera pis-
ta atlética, pasto sintético, camarines, 
sala de transmisiones, torres de ilumina-
ción, ampliación de gradería Pacífico y 
baños públicos. 

Además se suman tres proyectos actua-
les que van en beneficio del fútbol ama-
teur lotino: las luminarias en la cancha El 
Blanco, mejoramiento integral de la can-
cha Neptuno y el mejoramiento de la can-
cha Rolando del Río.
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Bellos lugares llenos de historia y 
que son un deleite para el turista

La mina El Chiflón del Diablo, el Parque Isidora Cousiño, la Zona 
Típica de Lota Alto, la Planta Hidroeléctrica de Chivilingo o el Fuerte 
Colcura son sólo algunos de los destinos que hacen de la comuna un 
polo de interés patrimonial para visitantes chilenos y extranjeros.

DESTACA EL CIRCUITO “LOTA SORPRENDENTE”

D
urante las últimas décadas, el   
circuito “Lota Sorprendente” se 
ha consolidado como el hito tu-
rístico más importante de la Re-
gión del Bío Bío, con más de 150 

mil visitas al año. Se trata de un recorrido que 
nos traslada al auge de la industria del car-
bón, con aristas que van desde el trabajo en 
la mina hasta los lugares en que se juntaba 
la elite de la época. 

El circuito, actualmente administrado por 
la Fundación Baldomero Lillo contempla al-
gunos de los puntos más atractivos de la co-
muna, como son el Chiflón del Diablo, el Par-
que Isidora Cousiño, el Museo Histórico de 
Lota y el Pueblito Minero del Siglo XIX, el 
cual recrea los pabellones que habitaban los 
mineros lotinos en aquellos tiempos, así 
como la pulpería “La Quincena”, lugar en el 
que naciera la famosa novela “Sub Terra”. 

Actualmente el circuito “Lota Sorprenden-
te” es un imperdible para los turistas extran-
jeros; así como delegaciones de estudiantes 
y visitantes de todo el país. Sin embargo, sus 
atributos y puntos turísticos son sólo parte del 
rico patrimonio de la zona. 

 
Paseos agradables 

Una de las tantas alternativas para iniciar 
el recorrido es la Zona Típica de Lota Alto, 
con pabellones de distintas tipologías estruc-
turados a lo largo de la Avenida Carlos Cou-
siño. Los atributos son históricos, arquitectó-

nicos y de índole social; todo ello a lo largo 
de veredas de ladrillos de la fábrica “Lota 
Green”, los hornos de barro y lavaderos co-
munitarios, el edificio de equipamiento; así 
como el Teatro de Lota Alto y la Iglesia Pa-
rroquial San Matías Apóstol, construida en 
piedra y de gran belleza. 

Desde ahí se puede llegar al Parque Isido-
ra Cousiño; y dar un grato paseo entre sen-
deros, faro y miradores, además de la tum-
ba de la familia Cousiño, un invernadero y un 
observador astronómico de la época. En 14 
hectáreas hay especies vegetales de Chi-
le, Norteamérica, Australia, Europa, Asia 
y África; así como una colección de escul-
turas, cerámica y jarrones; por nombrar al-
gunos atractivos.  

Otro destino turístico de interés internacio-
nal es la Planta Hidroeléctrica de Chivilingo; 
la más antigua de Chile y la segunda de Su-
damérica. Fue declarada Monumento Na-
cional en 1990, y en 2004 el Instituto de Inge-

nieros Eléctricos y Electrónicos (Ieee) la de-
claró “Hito de la Ingeniería Mundial”.  

 
Historia y patrimonio 

Por su parte, los seguidores de la Historia 
de Chile pueden conocer el Fuerte de Lota; 
creado producto de una gran sublevación ma-
puche, iniciada en 1654 y que perduró hasta 
1662. Fue el gobernador Pedro Porter, quien 
eligió un sitio desde el cual pudiera vigilar el 
camino de la costa, especialmente el sector 
de Marigüeñu o Villagrán. 

 Siguiendo con la Guerra de Arauco, se 
suma el Fuerte de Colcura; considerado, des-
de 1977, Monumento Histórico de Chile. Está 
ubicado en una punta-mirador hacia el Gol-
fo de Arauco, donde aún permanecen caño-
nes de la época. El acceso es libre y público, 
llegando por subidas o senderos de tierra 
peatonales, o en vehículo tanto desde Col-
cura como desde Lota.  

Otro lugar que ha sumado relevancia en 

la última década y que ha sido clave para 
preservar la identidad lotina es el Centro 
Cultural Pabellón 83. El inmueble fue 
construido en 1915, al igual que otros 4 
pabellones del mismo tipo. Desde media-
dos de la década de 1990, muchos edifi-
cios fueron reparados para seguir fun-
cionando, sin embargo el Pabellón 83 fue 
rehabilitado y destinado a un centro que 
hoy realiza muestras artísticas, talleres, 
concursos literarios y exposiciones de ar-
tes visuales. 

Otros destinos históricos son la Torre del 
Centenario, construida en 1952 y que con-
siste en una antigua chimenea de ladrillos 
refractarios; así como algunos estableci-
mientos de la época dorada del carbón 
como el edificio “Desayuno Escolar” ubi-
cado frente a la Plaza; o el inmueble “Gota 
de Leche”, el cual fue declarado Monu-
mento Nacional en 2012.  

En plena Plaza también nos encontramos 
con los restos del Teatro del Sindicato 6, 
construido entre 1954 y 1957 con la ayuda 
del diputado y arquitecto comunista Ser-
gio González. Por décadas fue un punto de 
reunión para los trabajadores, y recibió a 
figuras como Pablo Neruda, Violeta Parra 
y Salvador Allende, entre otros.  

Y ya que estamos en el centro, qué me-
jor manera de terminar un recorrido que 
disfrutando de la gastronomía en la Feria 
de Lota y sus alrededores.

Edición Especial Aniversario de Lota
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Al rescate de los hitos 
de la arquitectura lotina

TEATRO DE LOTA, SINDICATO 6 Y EDIFICIOS CORVI

L
ota es una comuna que presenta un 
variado patrimonio arquitectónico. 
Su historia urbana ha estado mar-
cada por las transformaciones lle-
vadas a cabo por la explotación 

minera; una industria que motivó la cons-
trucción de edificios de diversa índole, más 
allá de las instalaciones industriales como 
por ejemplo el sector de Chambeque o los 
piques como el Carlos, enfocados neta-
mente a la producción. Obras como el Tea-
tro Lota, el Hospital, la Gota de Leche, el 
Desayuno Escolar, son significativas mues-
tras de los sistemas de vida generados a 
partir de la industria, junto con los pabello-
nes de vivienda, estratificados socialmen-
te y que hoy son parte del conjunto de in-
muebles que hacen de Lota una comuna 
rica en patrimonio arquitectónico.  

La historia arquitectónica de Lota se com-
pone de obras asociadas a expresiones 
más bien tradicionales, con edificios previos 
al terremoto de 1939 y que evidencian líneas 
eclécticas. La arquitectura moderna, mani-
festada desde la década de 1940, se apre-
cia claramente en obras tan variadas como 
pabellones habitacionales, escuelas (como 
la Thompson Matthews), el Teatro Lota y el 
malogrado Hospital, ubicado en una zona 
neurálgica de Lota Alto y que hoy está en 
un pésimo estado de conservación. Arqui-
tectos como Eduardo Knockaert, Hernán 
Vega y Luis Arretz dejaron su huella en la co-
muna y en su extenso complejo minero. Al 
mismo tiempo, su paso por Lota los hizo tra-
bajar también en Concepción, dejando 
obras significativas también en la ciudad. 

Lota es una comuna marcada por luchas 
sociales, por conflictos y el poder obrero. La 
arquitectura es también un símbolo de 
aquello; y extendiéndose del mismo rol in-
dustrial de algunas instalaciones, aparecie-
ron construcciones de interés y de valor tan-
to histórico como simbólico. El Sindicato n° 
6 de los Mineros del Carbón es sin duda una 
obra de alto valor patrimonial para la comu-
na de Lota.  

La obra de los arquitectos Carlos Martner, 
Sergio Bravo, Betty Fischman y Javier 
“Maco” Gutiérrez, pasó a ser un símbolo del 
trabajo minero, siendo financiado por los 
mismos obreros y construido progresiva-
mente. El edificio nunca se concluyó y a pe-
sar de quedar en ese estado siguió presen-
te en la retina y la memoria lotina. Arquitec-

dejaron su huella en Lota y a partir de ese 
trabajo, sus carreras tomaron otros rumbos.  

 
ARQUITECTURA SOCIAL 

Tal como ocurrió con el Sindicato 6, otras 
obras también denotaron esos ideales, 
como por ejemplo la vivienda social y obre-
ra. A mediados de la década de 1960, la 
Corporación de la Vivienda Corvi, convoca 
un concurso para una remodelación próxi-
ma al emblemático edificio de departa-
mentos Matías Cousiño, ubicado entre las 
calles Serrano y Aníbal Pinto y que es un cla-
ro exponente de la vivienda colectiva con 
posterioridad al terremoto de 1939, inclu-
yendo circulaciones abalconadas y jardines 
interiores. 

La remodelación Corvi fue ganada por el 
arquitecto Alejandro Rodríguez Urzúa, pro-
fesional que a su vez era coautor de obras 
en Concepción como la Casa del Arte UdeC 
y el Fiuc. En el caso de Lota, Rodríguez pro-
puso tres bloques de departamentos con 
un amplio espacio interior que se unía al del 
antiguo edificio Cousiño, formando un ar-
mónico conjunto en que el patio era el 
configurador junto con recorridos perime-
trales de los bloques a través de portales, 
relacionándose con las calles Serrano, Aní-
bal Pinto y Pedro Aguirre Cerda, incorpo-
rando a su vez comercio.  

Fachadas regulares con juegos de textu-
ras y materiales fueron propuestas, siguien-
do patrones que Rodríguez había explora-
do en otras obras como los edificios Ñielol 
de Concepción ubicados en Tucapel casi lle-
gando al Parque Ecuador. El conjunto de vi-
viendas sufrió daños producto del terremo-
to del 27 de febrero de 2010 y tras años de 
espera será reparado, reconociendo el va-

lor de una obra que es claro exponente de 
la arquitectura moderna residencial en Lota 
además de contarnos respecto a las políti-
cas de vivienda social de la Corvi. 

La exploración por la vivienda social no 
terminó con el edificio de Rodríguez. A fi-
nales de 1960 aparecen más edificios Cor-
vi y posteriormente la Corporación de Me-
joramiento Urbano, Cormu, desarrolló más 
tipologías de vivienda bajo la dirección re-
gional del arquitecto Osvaldo Cáceres.  

Bloques ubicados en Lota Alto por ejem-
plo, próximos al Pabellón 83, se caracteri-
zan por tener puentes y circulaciones expre-
sivas que conectan las estructuras, formaron 
una nueva lectura de los cerros lotinos. Ade-
más hay ejemplos cercanos a calle Las Azu-
cenas y el Barrio Fundación, fusionando di-
versas tipologías de vivienda social y obre-
ra de épocas distintas pero sumando en su 
totalidad un paisaje rico en una variada 
geografía; relacionándose con el mar y los 
cerros, propiciando actividades como la Fe-
ria de Lota o generando dinámicas sociales 
que son parte del patrimonio urbano lotino. 

Lota tiene mucho que contar y mucho que 
seguir explorando dentro de su historia. Es 
importante que la consideración del patrimo-
nio industrial sea integral, incorporando los 
edificios que se sumaron a la actividad pro-
ductiva, ya que en su totalidad se entiende 
su valor y riqueza. Las posibilidades de recon-
versión son muchas y lugares como el sector 
Chambeque, el Sindicato 6, el viejo Hospi-
tal y varios recintos más, merecen una nue-
va oportunidad pensando en un plan integral 
de desarrollo urbano, en el que el patrimo-
nio sea visto de manera profunda y como una 
fuente de oportunidades, no como algo es-
tético o meramente de imagen. 

Edición Especial Aniversario de Lota

tónicamente esta obra es notable, con una 
conjunción de funciones en un mismo in-
mueble, conteniendo varios salones y circu-
laciones que a su vez permiten recorrer el 
edificio en su interior, además del exterior, 
en que una prominente marquesina sobre-
sale de la fachada, considerada inicialmen-
te como un escenario hacia la Plaza de Lota.  

En su fachada originalmente se dispon-
dría un mural de Julio Escámez, mante-
niendo esa estrecha relación entre arte y ar-
quitectura, en una época en que la concien-
cia social de la arquitectura era algo 
relevante y muchos profesionales trabaja-
ron básicamente motivados por las convic-
ciones, como estos cuatro arquitectos que 

Luis Darmendrail Salvo 
Arquitecto, Historia 
Arquitectónica de Concepción. 
Docente de la UBB



8 Diario Concepción Miércoles 17 de octubre de 2018

Desde la literatura al cine, hay un 
fuerte legado a la cultura mundial
Si bien la película “Sub Terra” marcó un hito para la filmografía nacional, son varios los títulos que retratan el pasado y presente de Lota, 
incluyendo algunos documentales de mediados del siglo pasado. El teatro no se queda atrás y aporta obras clásicas, y experimentaciones 
escénicas que van desde la danza a las marionetas en cámara oscura. 

HAY MUCHO QUE VER

A
l hablar de la cultura de Lota 
es imposible no mencionar a 
uno de nuestros grandes clá-
sicos literarios: “Sub Terra”, 
de Baldomero Lillo, texto que 

se publicó en 1904 y que por buena par-
te del siglo XX fue lectura obligada en los 
colegios. En su momento tuvo un tre-
mendo éxito, tanto de recepción crítica, 
como por parte de los lectores, agotán-
dose la primera edición en sólo tres me-
ses. Curiosamente, la segunda edición 
tardó varios años en publicarse y sólo en 
1917 se pudo leer la segunda edición 
que incluía cinco cuentos más (“El regis-
tro”, “Era él solo”, “La mano pegada”, 
“Cañuela y Petaca” y “La barrena”; así 
como algunas modificaciones en tres re-
latos de la primera edición. 

Ante la importancia de este conjunto 
de cuentos, no fue de extrañar que Sub 
Terra se transformara en una película. 
Ello ocurrió el año 2003, cuando el direc-
tor Marcelo Ferrari llegó a la zona junto 
a un elenco que incluía nombres como 
Francisco Reyes, Paulina Galvez, Héctor 
Noguera o Alejandro Trejo, además de 
incorporar a actores locales en la produc-
ción. Desde entonces el filme se instala-
ría como una de las principales obras au-
diovisuales de la década pasada, con 
una historia que nos lleva al pasado pero 
que parece no perder vigencia. 

 
Documentales y ficción 

Si hablamos del ámbito cinematográ-
fico, la historia se remonta a mucho an-
tes de la película de Marcelo Ferrari. Al 
considerar los tiempos de esplendor de 
la ciudad, no es de extrañar que se rea-
lizaran diversos registros audiovisuales 
que permanecen hasta hoy, en especial 
del género documenal. 

Dentro del proyecto del portal online 
ConceAudiovisual, que se lanza a fines de 
este mes en el municipio penquista, po-
demos encontrar al menos una docena de 
videos relativos a Lota y que actualmente 
circulan por internet, en especial si visita-
mos la categoría Patrimonio Audiovisual. 

Es el caso del documental “100 años 
del Carbón”, proyecto de la Compañía 
Carbonífera e Industrial de Lota realiza-
do por la empresa cinematográfica “De 
Norte a Sur” en 1952. La fotografía es de 
Edmundo Urrutia Pastini con la colabo-
ración del Instituto de Cine-Fotografía de 
la Universidad de Chile.  

Otra cinta que va en una línea similar 
es el documental “Carbón”, mediome-
traje presentado en 1965 por La Indus-
tria y los Trabajadores del Carbón. Se tra-
ta de una realización de Películas Cinep 
bajo la dirección de Fernando Balmace-
da y con la voz en off de Oscar Fock. 

Otro video interesante es el registro de 
la visita de Fidel Castro a la Región en 
1971, incluyendo un masivo encuentro 
con los mineros del carbón. Más recien-
te es el caso de “96 días”, corto docu-

mental realizado por alumnos de Duo-
cUC y que fue estrenado el 2017 en el 
Festival Bío Bío Cine. 

En los últimos años, el patrimonio fíl-
mico local sumó otro proyecto de mu-

cho interés: se trata del documental 
“Los británicos de Lota” de Reinaldo To-
rres, proyecto que se remonta al 2009. 

Allí se describe la llegada de expertos 
en minería provenientes de Escocia e In-

glaterra a mediados del siglo XIX a la ciu-
dad de Lota, motivados principalmente 
por la minería del carbón. 

A lo largo de las entrevistas y las imá-
genes se devela el tremendo aporte que 
hizo esta comunidad europea en diver-
sos aspectos de la minería del carbón; 
profesionalizando su extracción y convir-
tiendo a Lota en una verdadera ciudad 
industrial. Entre los entrevistados están 
Eileen Mullins Condon, profesora de 
Historia de la Universidad de Chile, Ena 
Raby Laemmermann, académica de la 
Universidad de Concepción y sobrina 
nieta de William Raby, ingeniero inglés 
que construyó el Pique Grande de Lota 
e impulsor de la planta Chivilingo; así 
como el testimonio de Peter Crorkan 
Healy, ingeniero de minas escocés, y la 
historiadora canadiense Judith Hudson 
Beattie. 

El género de la ficción tampoco se 
queda atrás y son varios los filmes que 
tienen a Lota como escenario. Incluso 
uno de ellos, “Southern Cross” de 1997, 
se realizó en la zona con la presencia de 
figuras de la talla del protagonista de “La 
naranja Mecánica” Malcolm McDowell y 
otras estrellas como Michael Ironside, 
además de nombres nacionales como 
Amaya Forch o Valentina Vargas. Ya en 
el ámbito del cortometraje destaca “Las 
horas y los siglos” (2013) de Nelson 
Oyarzúa, ganador de varios premios; así 
como algunos telefilmes como “Juan 
Fariña”, producido por TVN.
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Otra expresión artística que ha sabido 
retratar a la gente de Lota y sus conflictos 
es el Teatro. Entre los clásicos podemos 
encontrar “El umbral” de José Chesta o 
“Subiendo último hombre” de Isidora Agui-
rre. Sin embargo las nuevas generaciones 
han seguido aportando títulos, como es el caso 
de “Louta”, montaje de la compañía La Otra 
Zapatilla dirigido por Andrés Céspedes, o el 
reciente show de música y danza “Lota; las 
mujeres del carbón” de la compañía Embru-
jo y con dirección de Pedro Fernández, la 
cual tiene la particularidad de unir flamen-

co con folclore chileno. 
Y si de innovación escénica se trata, el año 

pasado la cartelera nacional sorprendió con 
“Chiflón, el silencio del carbón” de la compa-
ñía Silencio Blanco. Se trata de una obra que 
utiliza marionetas y cámara oscura, y que fue 
aclamada en escenarios de Estados Unidos, 
Inglaterra, Dinamarca y Portugal. Durante el 
proceso, el elenco bajó a la mina, recogió 
testimonios de ex mineros y sus mujeres, 
para luego transformarla en la obra teatral. 
El 2017, luego de 4 años, volvieron a Lota, en 
el marco del 6to Festival de Teatro del Biobío.

Legado Teatral 
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